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Стоимость отъезда
Штрафы за вождение электросамокатов  
детьми выросли втрое

Валерий Кодачигов

Ш трафы за вождение электро-
самокатов детьми и подрост-

ками выросли втрое — с 10 до 30 тыс. 
рублей, узнали «Известия». Кикшерин-
говые компании ввели такие санкции 
с 28 апреля. Следующим шагом ста-
нет идентификация водителей этих 
транспортных средств через «Госуслу-
ги». В Совете Федерации считают уве-
личение штрафов оправданной мерой. 
Эксперты же говорят, что следует уже-
сточить наказание и за поездку на элек-
тросамокате вдвоём.

Российские операторы кикшеринга 
Whoosh и «МТС Юрент» усилили борь-
бу с использованием прокатных элек-
тросамокатов несовершеннолетними. 
С 28 апреля компании втрое увеличи-
ли штрафы за их допуск к управлению 
средствами индивидуальной мобиль-
ности (СИМ) — с 10 до 30 тыс. рублей, 
сообщили «Известиям» их представи-
тели. Исключение — Москва, где штраф 
уже составляет 100 тыс.

По оферте сервисов самоката-
ми Whoosh могут пользоваться люди 
с 16 лет, «МТС Юрент» и «Ян-
декс Go» — с 18 лет. 
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Переговорная композиция
В МИД РФ заявили о готовности Москвы обсуждать «план Трампа» — к потенциальной мирной 
сделке Россия подходит с полностью освобождённой от ВСУ Курской областью

Екатерина Хамова

Россия готова обсуждать так называе-
мый план Трампа по урегулированию 

конфликта на Украине, заявил «Извести-
ям» посол по особым поручениям МИД 
России по преступлениям киевского ре-
жима Родион Мирошник. Дипломат уточ-
нил: инициативы американской стороны 
пока сложно считать планом как тако-
вым, но «есть подходы» со стороны Шта-
тов, и над ними необходимо продолжать 
работу. Москва и Вашингтон уже отмеча-
ют прогресс в переговорном процессе. 
На последней встрече со спецпосланни-
ком президента США Стивом Уиткоффом 
российский лидер подтвердил готовность 
РФ к переговорам с Киевом без предвари-
тельных условий. К потенциальному согла-
шению Россия приходит с военной побе-
дой — полностью освобождённой от ВСУ 
Курской областью, что, по мнению экспер-
тов, ощутимо бьёт по переговорным пози-
циям украинцев. В том, как продвигается 
российско-американский диалог по этому 
вопросу, разбирались «Известия».

Неумолимо приближаясь к отметке 
100 дней с начала президентского срока 
Трампа, его администрации пока не уда-
лось достичь разрешения украинского 
кризиса. Американский лидер в недав-
нем интервью признал: планы урегули-
ровать конфликт за 24 часа были лишь 
«фигурой речи». На практике же найти об-
щий язык не только с РФ, но и с Украиной 
и Европой оказалось непростой задачей.

Тем не менее на прошлой неделе 
в СМИ появилась информация о «плане 
Трампа» по урегулированию ситуации 
на Украине, который, в частности, вклю-
чает в себя де-юре признание Крыма рос-
сийским, де-факто признание ЛНР, ДНР, 
Херсонской и Запорожской областей 
частью РФ, а также обещание не брать 
Киев в НАТО, снятие санкций начиная 
с 2014 года и экономическое 
сотрудничество с США.

Сборное дело
Власти оценили первые результаты от повышения 
налога на прибыль

Мария Строителева, Ольга Анасьева

С тали известны первые результа-
ты повышения налога на прибыль 

с 20 до 25%, которое начало действовать 
с этого года. К концу апреля доходы фе-
дерального бюджета по этой статье уве-
личились на треть — до 780 млрд рублей. 
Однако по итогам года показатели мо-
гут быть не такими позитивными, по-
скольку сама прибыль компаний риску-
ет просесть в связи с высокими ставками. 
Потребуется ли дополнительно донастра-
ивать налоговую систему или вводить ра-
зовые сборы — в материале «Известий».

С 2025 года ставка по налогу 
на прибыль выросла с 20 до 25%. 
В федеральный бюджет теперь 
направляется сбор в размере 8% 
вместо 3% (в региональную каз-
ну идёт 17%).

В итоге в январе 2025-го в каз-
ну на федеральном уровне посту-
пило с налога на прибыль почти 
140 млрд рублей, следует из дан-
ных аналитического пор-
тала ФНС, которые из-
учили «Известия». Это 
на 32% больше аналогичного показа-
теля 2024-го, и такой рост — самый рез-
кий с января 2022 года (+65,2%, собра-
но 65,3 млрд). Впрочем, тогда это можно 
было связать с восстановлением эконо-
мики после пандемии.

Данных за первый квартал ФНС ещё 
не приводила, но их раскрыл Минфин 

на своём ресурсе «Электронный бюд-
жет». По данным портала, которые изу-
чили «Известия», доходы федеральной 
казны от налога на прибыль к 17 апре-
ля 2025-го выросли на 35%, до 780 млрд 
рублей.

Основной причиной роста доходов 
бюджета по этой статье стало увеличе-
ние ставки налога на прибыль, считают 
и опрошенные «Известиями» экспер-
ты. Как уточнил руководитель образо-
вательной программы «Экономика», до-
цент Президентской академии РАНХиГС 
в Санкт-Петербурге Дмитрий Десятни-
ченко, повысилась и процентная доля фе-

дерального бюджета, что в совокупности 
повлияло на объём поступлений в казну.

В ФНС в ответ на запрос «Известий» 
о росте поступлений сообщили, что 
он в основном обусловлен увеличени-
ем объёма дивидендных выплат в адрес 
российских и иностранных 
акционеров.

Школьные позоры
Родители и ученики подвергаются травле  
за отказ от сборов в классе

Валерия Мишина

В Крыму учительница публично по-
требовала, чтобы ребёнок покинул 

школьный утренник, так как родители 
не сдали деньги на аниматора. В Воло-
годской области администрация школы 
организовала травлю семьи, отказавшей-
ся сдавать деньги на печатные тетради 
и нужды школы. Об этих случаях «Изве-
стиям» сообщили в Народном фронте. 
Согласно его мониторингу, более 80% 
родителей докупают для школ пособия, 
которые должны приобретаться за счёт 
бюджета. О том, на что ещё есть поборы 
в школах и как с ними бороться, — в ма-
териале «Известий».

Проблема принудительных сборов 
средств с родителей учеников на школь-
ные нужды остаётся нерешённой, кон-
статировали в Народном фронте. В мар-
те и апреле 2025 года движение провело 
ежегодный комплексный мониторинг. 
Выяснилось, что 81% родителей обуча-
ющихся вынуждены приобретать печат-
ные учебные пособия (рабочие тетради) 
на собственные средства.

При этом для школ все учебники и по-
собия должны закупаться за бюджет-
ный счёт, а если школа решает исполь-
зовать что-то ещё, то должна утвердить 
это приказом и закупить, отмечают экс-
перты. Родительский же комитет, соби-
рая деньги на нужды класса, должен ис-
ходить из принципа добровольности 
такого взноса.

Тем не менее, как следует из мони-
торинга, принцип добровольности 
соблюдается далеко не всегда. Так, 
мать школьника Новгородской обла-
сти исключили из родительских ча-
тов, а ребёнок не смог посетить вы-
пускной в пятом классе из-за отказа 
сдать 20 тыс. рублей на подарки учи-
телю и мероприятие.

Родители школьника из Республи-
ки Крым рассказали, что учительница 
публично потребовала, чтобы их ре-
бёнок покинул школьный утренник: 
его родители не сдали деньги на ани-
матора. А из Вологодской области со-
общили, что администрация школы 
и родители организовали травлю се-
мьи, отказавшейся сдавать деньги 
на печатные тетради и нужды школы.

— То есть дети сталкиваются с трав-
лей со стороны одноклассников 
и даже педагогов за отказ родителей 
сдавать деньги, — сказала «Извести-
ям» эксперт направления «Народный 
фронт. Аналитика» Екатерина Сидо-
рова. — Разовые платежи иногда могут 
достигать крупных размеров, а роди-
телей, которые отказываются сдавать 
деньги, зачастую пытаются пораз-
ить в правах по сравнению 
с другими.

В НОМЕРЕ 
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Полное освобождение Курской области от украинских неонацистов пришлось на Пасхальную неделю (на фото — российский боец на колокольне храма Покрова в Судже)

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 28.04.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,3506   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,1602   ДИРХАМ ОАЭ 22,5064   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,053   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2118   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1598   ДОЛЛАР США 82,6549   ЕВРО 94,3593   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,578 
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2,5% составит,  
по прогнозам Минэка,  

рост ВВП в этом году  

против 4,3% в прошлом
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Комплексный подход
Киргизия получила от России ЗРК С-300

Елизавета Борисенко

К иргизия получила от России ЗРК 
С-300, сообщил «Известиям» секре-

тарь Совета безопасности республики 
Марат Иманкулов. Эти ракеты — эле-
менты объединённой системы ПВО, со-
глашение о создании которой вступило 
в силу в 2023 году. Киргизия готова со-
вершенствовать сотрудничество с РФ 
в военной сфере по линии ОДКБ. Москва 
сейчас укрепляет его не только с Биш-
кеком, но и с Центральной Азией в це-
лом. Почему вопрос безопасности актуа-
лен для региона и как с этим справляется 
ОДКБ — в материале «Известий».

Киргизия получила от России систе-
му С-300, сообщил «Известиям» секре-
тарь Совета безопасности республики 
Марат Иманкулов.

— У нас работает объединённая си-
стема ПВО. Сейчас к нам поступили 
элементы этой совместной системы — 
С-300. Уже на территории Кыргызста-
на, — сказал он.

Секретарь Совета безопасности вы-
разил надежду, что комплекс можно бу-
дет увидеть в Бишкеке на параде к 80-ле-
тию Победы в Великой Отечественной 
войне 8 мая. Ранее в ряде СМИ распро-
странилась информация, что на репе-
тиции парада в Киргизии были замече-
ны как раз зенитные ракетные системы 
С-300ПС и «Тор-М2КМ», а также полу-
ченные от Белоруссии модернизиро-
ванные ЗРК С-125-2БМ.

Договорённость о поставках 
в Киргизию зенитных ракетных си-
стем С-300 была достигнута в 2021 году 
во время визита президента республики 
Садыра Жапарова в РФ. В ноябре 2023-го 
вступило в силу соглашение о создании 
объединённой региональной системы 

ПВО. Согласно документу, Россия коор-
динирует действия войск объединён-
ной региональной системы ПВО в зоне 
коллективной безопасности, а Киргизия 
управляет этими действиями.

Для размещения войск и техники 
республика выделила участок пло-
щадью 5 га рядом с российской воен-
ной базой в Канте в 20 км от Бишкека. 
В 2023-м официальный представитель 
Кремля Дмитрий Песков назвал согла-
шение об объединённой системе ПВО 
большим достижением.

Также сообщалось, что в рамках согла-
шения страны будут проводить учения, 
готовить кадры, модернизировать систе-
мы ПВО. Россия берёт на себя все финан-
совые и материально-технические рас-
ходы. Экс-начальник Генерального штаба 
минобороны Киргизии Руслан Мукам-
бетов в 2024-м подтвердил, что его стра-
на должна получить систему С-300 из РФ.

Россия и Киргизия работают над 
созданием совместной системы ПВО 
в рамках Содружества Независимых 
Государств и Организации Договора 
о коллективной безопасности. У Мо-
сквы есть аналогичные соглашения 
с другими странами СНГ, включая Ка-

захстан, Белоруссию и Таджикистан. 
Например, в 2023-м Россия поставила 
в Таджикистан восемь установок С-300.

Россия и Киргизия на плановой ос-
нове продолжают сотрудничество, го-
ворит Марат Иманкулов.

— У нас есть российская военная база 
в Канте, авиационная составляющая 
ОДКБ, эта работа непрерывно ведётся, 
и мы её будем совершенствовать, — под-
чёркивает он.

Киргизия в то же время сотруднича-
ет и с НАТО. Например, в 2023-м в США 
в штате Монтана проходили учения 
с участием военнослужащих респу-
блики, а также Казахстана, Монголии, 
Пакистана, Таджикистана, Туркмении 
и Узбекистана.

Но сейчас Киргизия заинтересована 
в совершенствовании военного сотруд-
ничества с Россией в рамках ОДКБ, го-
ворит Марат Иманкулов.

— Мы ведём многовекторную полити-
ку. С США тоже практикуем [сотрудни-
чество], и иногда часть их вооружённых 
сил участвует в обучении наших воен-
нослужащих. Проблем нет. Но основная 
доля обеспечения стабильности и безо-
пасности в наших странах принадлежит 
ОДКБ, и мы будем всячески укреплять 
эту организацию. Это наша националь-
ная безопасность, безопасность регио-
на и на пространстве ОДКБ, — подчер-
кнул Марат Иманкулов.

Новости

«Они восстают против Бога — 
результата ждать недолго»
Архиепископ Бельцкий и Фалештский Маркелл — о притеснениях Православной 
церкви Молдавии, аналогии с УПЦ и переходах клириков в Бессарабскую митрополию

Елизавета Борисенко, Михаил Охотник

Попытки расколоть Православную 
церковь Молдавии (ПЦМ) усилят-

ся по мере приближения к парламент-
ским выборам, заявил «Известиям» ар-
хиепископ Бельцкий и Фалештский 
Маркелл. По его словам, за давлением 
на ПЦМ стоят европейские страны. При 
этом точного повторения «украинско-
го сценария» в Молдавии не будет, уве-
рен священнослужитель. В то же время 
Бессарабская митрополия пытается пе-
реманить священников к себе, однако 
весомого успеха это не имеет, подчёр-
кивает он. О схожести ситуации с по-
ложением УПЦ на Украине, мотивах 
властей республики и планах ПЦМ — 
в эксклюзивном интервью архиепи-
скопа Маркелла «Известиям».

Как вы считаете, будет ли усиливать-
ся давление на Православную церковь 
Молдавии в преддверии парламентских 
выборов в республике?

Давление будет, потому что эта 
власть всегда продавливала свои ин-
тересы, невзирая на реальность, кото-
рая бытует в нашей жизни. И сейчас, 
когда за русофобию платятся большие 
деньги, а мы в составной части Русской 
Православной Церкви, нам только это-
го и стоит ожидать.

Но они должны понимать, что они 
давят не на меня, не на какого-то свя-
щеннослужителя. Они восстают про-
тив Бога, и в этом их самая большая 
ошибка. Результата, я думаю, придёт-
ся ждать недолго.

К сожалению, почему-то для на-
ших властей история ничего не значит. 
Кто-то им показал: если вы будете всё 
русское ненавидеть и сеять ненависть 
ко всему русскому, это даёт приоритет 
перед начальниками, европейскими 
коллегами. Ненависть, фобия (в дан-
ном случае русофобия), а у нас в Мол-
дове вообще церквофобия, ничего ни-
когда доброго не приносили никому.

Но мы будем стоять. Мы с Богом, 
не с какими-то политическими пар-
тиями или другими структурами. 
Мы просто проповедуем Слово Бо-
жие, и, несмотря ни на что, мы будем 
это проповедовать, потому что это 
наша прямая обязанность. Я и мои со-
ратники — я говорю это от имени мно-
гих священнослужителей — не намере-
ны сдавать назад, потому что, видите 
ли, кому-то из руководства это не нра-
вится. Если мы под каждого подстро-
имся, что станет с нашей православ-

ной верой, Православной церковью? 
Мы будем сохранять те устои, которые 
нам завещаны Богом.

В чём, по вашему мнению, заключает-
ся основной мотив властей Молдавии 
для давления на Церковь?

Я полагаю, что они получили указа-
ния от своих заграничных хозяев. Ев-
ропа, а именно там находятся их хозяе-
ва, не особо добрыми глазами смотрит 
на Русскую Православную Церковь. 
Я думаю, что именно в этом и заклю-
чается давление.

Но дело в том, что они продолжа-
ют давление на священнослужителей 
ещё из тех соображений, что они яко-
бы получают какие-то деньги за деста-
билизацию общественного порядка. 
Но почему не обвинён ни один из Бес-
сарабской митрополии, кто получает 
ежемесячно зарплату от румынского 
государства? Почему ни один из них 
не оштрафован, не привлечён к ответ-
ственности?

Может ли в Молдавии повториться сце-
нарий, аналогичный притеснению Пра-
вославной церкви на Украине? Есть ли 
предпосылки к этому?

Если окинуть взором историю Пра-
вославной церкви, то мы лишний раз 
убедимся, что Церковь всегда воевала. 
Всегда кто-то восставал против Церк-
ви. В данный момент пришла волна, ко-
торая называется «церковный раскол». 
Что на Украине, что в Эстонии, что у нас 
есть попытки его внедрить.

Полагаю, точного повторения укра-
инского сценария не будет, но попыт-
ки расколоть Православную церковь 
и общество уже чувствуются на соб-
ственной шкуре.

Те, кто принимает такие решения, 
ни с чем и ни с кем не считаются, их со-
вершенно не волнует, как это воспри-

мет общество. Я уверен в том, что по-
пытки раскола Православной церкви 
Молдовы — очередное звено очень 
длинной цепи борьбы с Церковью.

Я всё-таки полагаю, что к точно-
му сценарию, как на Украине, у нас 
предпосылок нет. По меньшей мере 
у нас не взрываются бомбы, не убива-
ют людей, но попытки расколоть Цер-
ковь усилятся по мере приближения 
к выборам.

Ранее молдавские власти дважды 
не позволили вам вылететь из страны 
за Благодатным огнём. Обращались ли 
вы к Москве с просьбой о помощи в связи 
с давлением на Православную церковь 
Молдавии? Поддерживаете ли вы сейчас 
контакт с российской стороной?

Православная церковь Молдовы — 
составная часть Русской Православ-
ной Церкви. Последнее время я лично 
ничего, кроме поздравительных по-
сланий, не направлял в патриархию. 
На Рождество, на Пасху, на другие 
церковные даты мы всегда друг друга 
поздравляем. С просьбой помочь об-
ращений не отправлял. Господь так до-
пустил, чтобы это случилось со мной. 
И я считаю, что ничего из ряда вон вы-
ходящего не произошло.

Ничего страшного в этом нет. Не об-
ращался в патриархию и не намерен 
по этому поводу обращаться. Это мои 
личные проблемы, потому что это 
была моя личная инициатива поехать 
за Благодатным огнём.

Намерены ли вы вообще обращаться 
куда-то по поводу давления на Цер-
ковь?

Я полагаю, что это прерогатива на-
шего митрополита Владимира, главы 
Православной церкви Молдовы и по-
стоянного члена Священного Синода 
РПЦ. И я почему-то уверен, хотя я с ми-
трополитом на эту тему не разговари-
вал, что Святейшего патриарха Ки-
рилла об этом известили, он в курсе. 
Полагаю, что митрополит отрапор-
товал патриарху об обстоятельствах 
и том, как идут дела в Православной 
церкви Молдовы.

дней до Победы
28 апреля

Заняты важные опорные 
пункты в Западной 
Померании 
Войска 2-го Белорусского 
фронта 28 апреля с боями ов-
ладели городами Эггезин, Тор-
гелов, Пазевальк, Штрасбург, 
Темплин — важными опорны-
ми пунктами обороны немцев 
в Западной Померании, пишет газета «Известия».

«В боях за овладение поименованными городами отли-
чились войска генерал-полковника Батова, генерал-полковника 
Гришина, генерал-лейтенанта Бобкова, генерал-лейтенанта Киносяна, 
генерал-лейтенанта Баринова, генерал-лейтенанта Дзенита, генерал-
лейтенанта Чувакова, генерал-лейтенанта Алексеева», — говорится в пу-
бликации. 

Всех их было приказано представить к награждению орденами.
Тогда же советским гражданам официально сообщили об объедине-

нии союзнических войск на территории противника. 
«От имени советского правительства я обращаюсь к вам, командиры 

и бойцы Красной армии и армии наших союзников. Победоносные армии 
союзных держав, ведущих освободительную войну в Европе, разгроми-
ли германские войска и соединились на территории Германии», — следу-
ет из обращения Верховного главнокомандующего маршала Советского 
Союза И.В. Сталина к Красной армии и войскам союзников.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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Архив газеты «Известия» 
с 1917 года можно 
посмотреть здесь
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A — Россия готова обсуждать 
«план Трампа». Он как та-

ковым детальным планом не являет-
ся, но есть подходы со стороны США, 
и при этом необходимо продолжать 
работать над ними. Мы приветству-
ем, что США настроены на мирное уре-
гулирование. Есть позиции, которые 
нужно обсуждать, но они должны об-
суждаться в закрытом режиме, — за-
явил «Известиям» посол по особым 
поручениям МИД России по престу-
плениям киевского режима Родион 
Мирошник.

За последние три месяца РФ 
и США заметно активизировали диа-
лог по украинскому урегулированию. 
Состоялось два телефонных разго-
вора между Владимиром Путиным 
и Дональдом Трампом. Спецпослан-
ник американского президента Стив 
Уиткофф четыре раза посещал Москву. 
Кроме того, Россия впервые с 2023 года 
объявила о перемирии на линии бое-
вого соприкосновения, которое, впро-
чем, продлилось 30 часов и было сабо-
тировано Украиной.

Одним из пунктов повестки россий-
ско-американских переговоров было 
также возобновление Черноморской 
инициативы. Хотя сейчас эта тема фак-
тически отошла на второй план.

— Речь идёт о более стратегических 
вопросах. Черноморская инициатива 
важна, но это только небольшая часть 
всей проблемы, — заявил «Известиям» 
председатель комитета Совета Феде-
рации по международным делам Григо-
рий Карасин, участвовавший в перего-
ворах с представителями США, которые 
состоялись в Эр-Рияде 24 марта.

Стоит отметить, что на последней 
встрече со Стивом Уиткоффом Вла-
димир Путин подтвердил готовность 
Москвы к переговорам с Киевом без 
предварительных условий. Об этом за-
явил пресс-секретарь российского ли-
дера Дмитрий Песков. Представитель 
Кремля добавил, что Путин и ранее не-
однократно об этом говорил.

Переговорная композиция
В МИД РФ заявили о готовности Москвы обсуждать «план Трампа» — к потенциальной             мирной сделке Россия подходит с полностью освобождённой от ВСУ Курской областью
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Основные угрозы  
безопасности для 
стран Центральной 
Азии — международ-
ные террористические 
организации, кризис в 
соседнем Афганистане, 
наркотрафик

О завершении операции по освобождению Курской области начальник Генштаба ВС РФ Валерий Герасимов доложил Верховному 
главнокомандующему Владимиру Путину в тот же день — 26 апреля
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Жест прощания
Похороны Папы Римского превратили в очередной саммит по Украине

Кирилл Фенин

М ир простился с Папой Римским 
Франциском, ушедшим из жизни 

в возрасте 88 лет. На похоронах присут-
ствовали по меньшей мере 160 иностран-
ных делегаций, в том числе президент 
США Дональд Трамп и лидеры других 
западных стран. Похороны стали оче-
редной возможностью для обсуждения 
украинского конфликта. Зеленский и его 
европейские союзники попытались ис-
пользовать церемонию прощания с пон-
тификом, чтобы убедить Трампа изме-
нить позицию по отношению к РФ. Россия 
же ранее подтвердила готовность к пере-
говорам с Киевом без предварительных 
условий. О том, как похороны Папы Рим-
ского стали площадкой для политических 
переговоров, — в матери-
але «Известий».

Папа Римский Фран-
циск был похоронен 
26 апреля в базилике Сан-
та-Мария-Маджоре, ко-
торая находится за тер-
риторией Ватикана. Так 
в своём завещании опре-
делил сам глава Римско-католической 
церкви. Перед этим на площади Святого 
Петра прошла заупокойная месса по пон-
тифику, литургию возглавил декан кол-
легии кардиналов Джованни Баттиста 
Ре. В службе приняли участие 220 кар-
диналов и 750 епископов и священников.

Папа Римский Франциск скончал-
ся утром 21 апреля на 89-м году жизни. 
Он был избран главой РКЦ в 2013-м по-
сле отставки своего предшественника 
Бенедикта XVI. По словам директора 
управления здравоохранения и гиги-
ены Ватикана профессора Андреа Ар-
хангели, смерть наступила в результа-
те инсульта. Последний раз понтифик 
появился на публике на балконе бази-

лики Святого Петра во время праздно-
вания Пасхи 20 апреля. Сообщалось, 
что он долгое время боролся с двусто-
ронней пневмонией.

Похороны Франциска отличались 
от общепринятых, на этом настоял сам 
понтифик. К примеру, обряд объявле-
ния о кончине папы прошёл в часовне, 
а не в покоях, где он умер. К тому же пон-
тифик попросил похоронить его в од-
ном деревянном гробу, обитом цинком. 
Как правило, тело покойного главы Ва-
тикана кладут в три гроба — из кипари-
са, свинца и дуба.

Четверт ь м и л л иона человек 
с утра среды, 23 апреля, посетили со-
бор Святого Петра для прощания. 
Из-за такого числа людей время рабо-
ты базилики в среду и четверг продле-

вали за полночь. Во время самой цере-
монии похорон присутствовали более 

200 тыс. человек. Для сравнения: около 
50 тыс. человек пришли на похороны 
Папы Римского в отставке Бенедикта 
XVI в 2023 году, а около 300 тыс. посетили 
прощание с Иоанном Павлом II в 2005-м.

Из-за масштабных похорон Рим 
был превращён в неприступную кре-
пость. В столице Италии разместили 
более 11 тыс. сотрудников правоохра-
нительных органов, военных и служб 
безопасности при поддержке передо-
вых технологий и систем перехвата по-
следнего поколения. В частности, эсми-
нец D554 Caio Duilio ВМС Италии встал 
на якорь у берегов Фьюмичино, неда-

леко от устья Тибра. В Риме также раз-
вернули не менее пяти систем RCD для 
борьбы с беспилотниками.

Ватикан сообщил: для участия 
в церемонии прощания прибыло бо-
лее 160 делегаций, в том числе 54 гла-
вы государств и 12 правящих монархов. 
Среди мировых лидеров, приехавших 
на похороны, — президент США Дональд 
Трамп, председатель Еврокомиссии Ур-
сула фон дер Ляйен, президент Аргенти-
ны Хавьер Милей, президент Бразилии 
Лула да Силва, президент Франции Эм-
мануэль Макрон. Россию представля-
ла министр культуры Ольга Любимова.

День отпевания и похорон — первый 
из девяти дней траура. Завершающим 
этапом станет конклав, он собирает-
ся через 15–20 дней после смерти папы 
в Сикстинской капелле, чтобы избрать 
следующего понтифика.

Стараниями западных лидеров по-
хороны главы Римско-католической 
церкви в итоге превратились в саммит, 

главной темой которого стало урегули-
рование конфликта на Украине. Ранее 
президент США выступил с планом мир-
ного разрешения ситуации, который 
предусматривает признание Киевом по-
тери 20% украинской территории, в том 
числе юридическое признание Крыма 
территорией РФ. Против последнего вы-
ступил Зеленский, из-за чего был сни-
жен дипломатический уровень перего-
воров между США, Великобританией, 
Францией, Германией и Украиной, ко-
торые состоялись 23 апреля в Лондоне.

Трамп заявил, что России и Укра-
ине необходимо начать переговоры, 
так как большинство положений воз-
можного соглашения об урегулирова-
нии конфликта согласовано. Владимир 
Путин на встрече со спецпосланни-
ком президента США Стивом Уиткоф-
фом в пятницу подтвердил готовность 
РФ к переговорам с Киевом без всяких 
предварительных условий, заявил офи-
циальный представитель Кремля Дми-
трий Песков. Основным препятствием 
для этого остаётся запрет на прямые 
переговоры с Россией, который власти 
Украины ввели в октябре 2022-го.

Новости

До состояния боеготовности
Как Нью-Дели может ответить на теракт в Пахалгаме

Екатерина Хамова

Д еэскалация напряжённости меж-
ду Индией и Пакистаном возмож-

на после «удара возмездия» со сторо-
ны Нью-Дели, считают в экспертном 
сообществе. Несколько ночей подряд 
на границе Индии и Пакистана продол-
жаются перестрелки, после того как 
22 апреля 26 человек стали жертвами 
теракта в подконтрольном индийским 
властям городе Пахалгам. Несмотря 
на то что министр обороны Пакистана 
Хаваджа Асиф заявляет, что его страна 
не будет атаковать соседку первой, Ин-
дия уже провела военно-морские уче-
ния, чтобы продемонстрировать свою 
боеготовность. О том, какого развития 
ждать от конфликта двух ядерных дер-
жав, — в материале «Известий».

Ситуация на границе Индии и Па-
кистана в спорном регионе Джамму 
и Кашмир остаётся взрывоопасной. 
Ночь на 27 апреля стала третьей, когда 
на индо-пакистанской линии контроля 
продолжались перестрелки. По данным 
индийских СМИ, стрельба велась в рай-
онах Тутмари-Гали и Рампур.

В соцсетях расходятся видео, как Па-
кистан стягивает к границе тяжёлую ар-
тиллерию и самоходные гаубицы. ВМС 
Индии, в свою очередь, отчитались 
о проведении «успешных противокора-
бельных стрельб» в Аравийском море, 
чтобы продемонстрировать готовность 
экипажей, систем и платформ к нанесе-
нию дальних точных ударов.

На фоне роста напряжённости посоль-
ство РФ в Индии рекомендовало россия-
нам воздержаться от поездок в Джамму 
и Кашмир. Ранее российское диппредста-
вительство в Исламабаде призвало со-
граждан не ездить в Пакистан «до тех пор, 
пока обстановка не стабилизируется».

Предпосылкой к обострению отно-
шений между Индией и Пакистаном 
стал теракт в городе Пахалгам 22 апре-
ля. Населённый пункт находится на под-
контрольной индийским властям терри-
тории. В тот день вооружённые боевики 
атаковали туристов, которые соверша-
ли конную прогулку в долине Байса-
ран. В результате погибли 26 человек 
(25 граждан Индии и один гражданин 
Непала), ещё несколько десятков полу-
чили ранения.

Индия обвиняет в произошедшем 
власти Пакистана, так как ответствен-
ность за теракт взяла на себя группи-
ровка «Фронт сопротивления» (The 
Resistance Front). Она была образова-
на в 2019 году на пике очередного обо-
стрения ситуации в Кашмире, а индий-
ские власти считают её ответвлением 
или прикрытием базирующейся в Па-
кистане террористической группиров-
ки «Лашкар-э-Тайба» («Армия правед-
ников», признана террористической 

и запрещена в России). По данным ин-
дийской полиции, личности двух тер-
рористов уже установлены, оба — граж-
дане Пакистана.

Сразу после атаки Индия заяви-
ла о готовности принять ряд жёстких 
мер. 24 апреля власти страны приоста-
новили действие 60-летнего Договора 
о водах реки Инд (1960), сократив подачу 
воды в Пакистан, что может привести 
к засухе в регионе. В ответ пакистан-
ские власти закрыли воздушное про-
странство для самолётов индийских 
авиакомпаний и контрольно-пропуск-
ной пункт «Вагах». 

Госсекретарь США Марко Рубио, 
в свою очередь, 27 апреля заявил, что 
неделя, которая начнётся 28 апреля, 
станет решающей в переговорах по до-
стижению соглашения о прекращении 
конфликта на Украине. Политик отме-
тил, что Вашингтон оценит прогресс 
сторон и решит, хочет ли дальше в этом 
участвовать.

Родион Мирошник подчёркивает: 
ключевыми препятствиями мирно-
го урегулирования выступают Киев 
и отдельные европейские страны, ко-
торые «не видят для себя места в вари-
анте мирного урегулирования».

— Они слишком привыкли жить 
в формате продолжающегося кон-
фликта. Плюс они на этом построили 
целую экономику, — отметил дипломат.

Украина и Европа продвигают свой 
план, который фактически противоре-
чит предложениям американской сто-
роны. Выступая в ЮАР на прошлой не-
деле, Владимир Зеленский заявил, что 
23 апреля в Лондоне были согласованы 
некие поправки к американскому мир-
ному плану, а соответствующий доку-
мент был отправлен в Белый дом. Эти 
«поправки» предполагают отсутствие 

каких-либо ограничений для ВСУ, от-
каз от признания Крыма и новых тер-
риторий в составе РФ, а также восста-
новление Украины в том числе за счёт 
российских активов.

Хотя активизация диалога РФ и США 
позволила вплотную обсуждать пер-
спективы мирного урегулирования 
на Украине, до реального окончания бо-
евых действий пока далеко. Впрочем, пе-
реломным моментом в ходе СВО стала 
новость об окончательном освобожде-
нии Курской области 26 апреля. О завер-
шении операции начальник Генштаба 
ВС России Валерий Герасимов в тот же 
день доложил Владимиру Путину.

— Авантюра киевского режима пол-
ностью провалилась, а понесённые 
противником огромные потери, в том 
числе и среди наиболее боеспособных, 
подготовленных и оснащённых в том 
числе западными образцами техники, 
сил ВСУ, а это штурмовые подразделе-
ния, спецназ, безусловно, отразятся 
на всей линии боевого соприкоснове-
ния, — заявил российский лидер в по-
здравительной речи личному составу.

Переговорные позиции Киева после 
операции по освобождению Курской 
области заметно ослабли, считает ана-
литик Центра средиземноморских ис-
следований НИУ ВШЭ Тигран Мелоян.

— Завершение операции по освобож-
дению Курской области от ВСУ при-
шлось в момент встречи Трампа с Зе-
ленским на похоронах Папы Римского 
Франциска и острого политического на-
пряжения вокруг переговоров по урегу-
лированию украинского кризиса. При 
этом переговорная позиция Киева после 
данного события стала ещё более сла-
бой, так как он лишился единственного 
предмета для торга, — отмечает эксперт 
в разговоре с «Известиями».

Сейчас военная инициатива нахо-
дится на стороне России, заявил «Из-
вестиям» военный эксперт Виктор Ли-
товкин. По его словам, освобождение 
Курской области — удар по боевому 
духу украинской армии и НАТО.

— За разговорами о том, что Украи-
на одерживает победу, которые ведут 
в Киеве, не стоит ничего. И в армии это 
понимают. Потеря Курской области от-
разится на всех других направлениях. 
И мы должны продолжать эти боевые 
действия. Мы должны освободить все 
территории, которые записаны в Кон-
ституции РФ, в их административных 
границах, — уверен он.

В общей сложности за время опе-
рации в Курской области украинская 
армия потеряла 76 тыс. военнослужа-
щих убитыми и ранеными. Также рос-
сийские военные, привёл данные глава 
Генштаба, уничтожили свыше 7,7 тыс. 
единиц военной техники, в том чис-
ле 412 танков, 340 боевых машин пехо-
ты, 314 бронетранспортёров и около 
2,3 тыс. других бронированных машин.

Переговорная композиция
В МИД РФ заявили о готовности Москвы обсуждать «план Трампа» — к потенциальной             мирной сделке Россия подходит с полностью освобождённой от ВСУ Курской областью

Обвиняемого в убийстве генерала 
Ярослава Москалика арестовали 

Б асманный районный суд Москвы 
отправил обвиняемого в убий-

стве генерал-лейтенанта Ярослава 
Москалика Игната Кузина в столич-
ное СИЗО.

«Удовлетворено ходатайство орга-
нов предварительного расследования 
об избрании меры пресечения в виде 
заключения под стражу в отношении 
Кузина Игната на срок 1 месяц 30 су-
ток», — сообщили в пресс-службе суда.

В тот же день Кузина привезли 
к месту взрыва на бульваре Нестеро-
ва в Балашихе. Об этом сообщил кор-
респондент «Известий» с места происшествия. С подозреваемым проводили 
следственные действия — его завели в подъезд, рядом с которым взорвался 
автомобиль. 

Ранее Игнат Кузин дал признательные показания. Мужчина рассказал, что 
в апреле 2023 года был завербован украинскими спецслужбами и по указанию 
куратора Вадима в сентябре того же года уехал в Москву. По его словам, в но-
ябре 2024-го он заселился в помещение, оплачивал это в том числе куратор.

«В 2025 году, в феврале, я купил автомобиль Volkswagen универсал, также 
по его (куратора. — «Известия») указаниям. И по его координатам в конце фев-
раля 2025-го я нашёл тайник и забрал оттуда видеокамеру и бомбу, которую 
установил на заднюю ляду автомобиля», — признался мужчина.

Подозреваемый уточнил, что взрыв был произведён дистанционно непо-
средственно куратором Вадимом.

Взрыв машины произошёл 25 апреля на бульваре Нестерова в микрорайо-
не Авиаторов в Балашихе. В результате ЧП погиб генерал-лейтенант Ярослав 
Москалик. Причиной взрыва стало самодельное взрывное устройство. Воз-
буждено уголовное дело по статьям о террористическом акте и незаконном 
хранении взрывчатых веществ или взрывных устройств.

Россия направила самолёты МЧС в Иран для борьбы с пожаром

В ладимир Путин выразил соболезнова-
ния в связи с гибелью людей и разруше-

ниями из-за взрыва в порту Шахид-Раджаи 
на юге Ирана. Для помощи пострадавшим 
Москва решила отправить в Иран три са-
молёта МЧС.

Взрыв произошёл вечером 26 апреля. В ре-
зультате погибли 28 человек, более 1,2 тыс. по-
страдали. Также было разрушено здание, по-
вреждения получили машины, близлежащие 
дома. В провинции Хормозган, где произошёл 
взрыв, был объявлен трёхдневный траур.

«Прошу передать слова искреннего со-
чувствия и поддержки родным и близким по-
гибших, а также пожелания скорейшего вы-
здоровления всем пострадавшим. Готовы 

оказать необходимое содействие в ликви-
дации последствий этого бедствия», — за-
явил российский лидер в телеграмме, адре-
сованной руководству Ирана.

Для помощи в тушении пожара Мо-
сква решила направить несколько самолё-
тов МЧС России. Как сообщило ведомство, 
в страну прибудут три борта: самолёты-ам-
фибии Бе-200ЧС и Ил-76.

По данным The New York Times, в порту Ша-
хид-Раджаи взорвался перхлорат натрия — 
основной компонент твёрдого топлива для 
ракет. Представитель агентства по чрезвы-
чайным ситуациям Ирана Хоссейн Зафари за-
явил: взрыв мог произойти из-за неправильно-
го хранения химикатов в контейнерах.
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« АВАНТЮРА КИ-
ЕВСКОГО РЕЖИ-
МА ПОЛНОСТЬЮ 

ПРОВАЛИЛАСЬ, А ПОНЕСЁН-
НЫЕ ПРОТИВНИКОМ ОГРОМ-
НЫЕ ПОТЕРИ, В ТОМ ЧИСЛЕ И 
СРЕДИ НАИБОЛЕЕ БОЕСПО-
СОБНЫХ, ПОДГОТОВЛЕННЫХ 
И ОСНАЩЁННЫХ СИЛ ВСУ, 
БЕЗУСЛОВНО, ОТРА ЗЯТСЯ 
НА ВСЕЙ ЛИНИИ БОЕВОГО 
СОПРИКОСНОВЕНИЯ
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Казённый расчёт
Власти отлучат банки от приёма платежей 
в госучреждениях

Ольга Анасьева, Мария Колобова

К азначейство планирует уже в этом 
году запустить новый сервис — госэк-

вайринг — для приёма платежей учреж-
дениями, выяснили «Известия». Сейчас 
для проведения оплат в музеях, универ-
ситетах и школах нужен банк, который 
взимает комиссию, — новый механизм 
исключит из этой цепочки посредника. 
Объём таких платежей составляет по-
рядка 2–3 трлн ежегодно. Госучрежде-
ния смогут сэкономить средства на ко-
миссиях и затем пустить их в развитие. 
Но финансовые организации, наоборот, 
потеряют в доходах, из-за чего могут по-
высить стоимость других операций.

В России в этом году хотят запу-
стить госэквайринг для приёма плате-
жей госучреждений, сообщили «Изве-
стиям» в пресс-службе Казначейства. 
Там пояснили: этот механизм позволит 
госучреждениям не платить процент 
за трансакции банкам-эквайерам, ко-
торые обслуживают госучреждения. 
Например, речь идёт о платежах за об-
разовательные услуги в школах, дет-
ских садах, вузах.

— Если госучреждение будет ис-
пользовать систему быстрых плате-
жей (СБП), то Казначейство исключит 
из этого процесса кредитные органи-
зации. В этом случае в роли банка-эк-
вайера таких платежей выступает сама 
служба. Остаётся лишь банк платель-
щика (где счёт открыт у гражданина), 
который оплачивает начисление или 
товар, — уточнили в Казначействе.

Сейчас банк-партнёр, с которым 
гос учреждение заключает договор, 
берёт на себя организацию осущест-
вления платежей. Казначейство, в отли-
чие от банков, не будет взимать деньги 
за проведение оплаты, позволяя эконо-
мить в среднем 1,5% от суммы каждой 
операции. Сейчас федеральная служба 
стала полноправным участником СБП.

Новая технология позволит зачис-
лять деньги от банка плательщика в Фе-
деральное казначейство напрямую, без 
посредника и мгновенно, сообщили 
«Известиям» в пресс-службе ЦБ. Там до-
бавили: ни человек, который оплачива-
ет услугу, ни бюджетная организация 
не будут платить комиссию за проведе-
ние такого платежа. Банки-посредники, 
которые сейчас оказывают эквайрин-
говые услуги на «Госуслугах», смогут 
сконцентрироваться на дополнитель-
ных клиентских сервисах, которые бу-
дут способствовать повышению лояль-
ности клиентов, отметили в ЦБ.

Там уточнили: новая технология 
приёма платежей позволит принимать 
трансакции в бюджет не только на кас-

се в местах оказания гражданам услуг, 
но и на сайтах, в мобильных приложе-
ниях государственных организаций, 
на порталах государственных и муни-
ципальных услуг.

Пилотный проект стартует в Мо-
скве в этом году — на одной из площа-
док в парке «Зарядье», уточнили в Каз-
начействе. Эти позиции обсуждались 
на совещании у вице-премьера Дмитрия 
Григоренко, на котором он одобрил ве-
домственную программу цифровой 
трансформации Казначейства. По ре-
зультатам тестового запуска госэквай-
ринг в следующем году распространят 
по всей стране. Кроме того, к сервису 
СБП Казначейства позднее смогут под-
ключиться порталы государственных 
и муниципальных услуг, центры госу-
дарственных услуг «Мои документы» 
(МФЦ), уточнили в Казначействе, — это 
ещё больше расширит возможности 
применения госэквайринга.

«Известия» направили запрос в Мин-
фин о том, сколько удастся ежегодно 
экономить госучреждениям с помощью 
нового механизма.

Ежегодный объём платежей за го-
сударственные и образовательные ус-
луги, культурные и спортивные меро-
приятия в России в среднем составляет 
порядка 2 трлн рублей, рассчитал пар-
тнёр аудиторско-консалтинговой груп-
пы «Юникон» Денис Тарадов. По оцен-
ке аналитика Freedom Finance Global 
Владимира Чернова, в 2025-м транс-
акции в пользу госучреждений могут 
составить примерно 2–3 трлн рублей 
с учётом инфляции и высоких темпов 
экономического роста в России в по-
следние годы. То есть сэкономить гос-
учреждениям удастся порядка 1,5% 
от этой суммы — приблизительно 40–
60 млрд рублей.

После введения госэквайринга Каз-
начейство будет частично выполнять 
функции банка, отметил Денис Тара-
дов из «Юникона». Обработка платежей, 
обеспечение их безопасности и учёт 
средств — это функции, которые тра-
диционно относятся к финансовой дея-
тельности. Однако Казначейство не бу-
дет заниматься кредитованием или 
управлением депозитами.

— В целом переход на госэквайринг 
через систему быстрых платежей — это 
шаг в правильном направлении. Банки 
давно превратили комиссию за приём 
платежей в стабильный источник до-
хода, причём без учёта того, что речь 
идёт о массовых, обязательных и зача-
стую социально значимых платежах. 
Фактически государство субсидиро-
вало кредитные организации, оплачи-
вая комиссию за приём денег, например 
за кружки в детском саду или госпош-
лину, — считает ведущий аналитик 
AMarkets Игорь Расторгуев.

Один лишь газ
РФ поможет Мексике с развитием инфраструктуры для СПГ

Екатерина Хамова 

Москва и Мехико обсуждают воз-
можность сотрудничества в обла-

сти сжиженного природного газа, со-
общил «Известиям» посол РФ в Мексике 
Николай Софинский. В частности, речь 
идёт об обмене опытом и технологиями, 
а также о развитии инфраструктурных 
проектов. Мексика рассчитывает в бли-
жайшем будущем войти в четвёрку глав-
ных экспортёров СПГ, в работе находится 
несколько терминалов. Москва пресле-
дует ту же цель с планами увеличить про-
изводство энергоресурса до 100 млн т 
в год к 2035-му. В чём перспектива рос-
сийско-мексиканского сотрудничества 
и как РФ может расширить географию 
экспорта СПГ — в материале «Известий».

Москва и Мехико обсуждают со-
вместные инфраструктурные проекты 
в области сжиженного природного газа 
(СПГ), сообщил «Известиям» посол РФ 
в Мексике Николай Софинский.

— Тематика СПГ поднималась в ходе 
двусторонних встреч с профильными 
мексиканскими ведомствами, вклю-
чая министерство энергетики. Затра-
гивалась возможность обмена опытом 
и установления рабочих контактов в об-
ласти инфраструктуры СПГ с перспек-
тивой участия компаний обеих стран 
в будущих проектах. На текущий мо-
мент взаимодействие между россий-
скими и мексиканскими структурами 
продолжается. Ведутся предваритель-
ные консультации по инвестиционным 
инициативам, локализации технологи-
ческих решений, — рассказал «Извести-
ям» дипломат.

Латиноамериканское государство 
в последние годы демонстрирует уве-
ренный прогресс в развитии инфра-

структуры СПГ, и, учитывая совпаде-
ние интересов обеих стран в вопросах 
энергетики, есть большой потенциал 
для сотрудничества в этой сфере, от-
метил посол.

Мексика только начинает выходить 
на рынок экспортёров сжиженного при-
родного газа, тем не менее, по подсчётам 
экспертов, она может стать четвёртым 
по величине поставщиком этого про-
дукта в другие страны после Австралии, 
Катара и США. В октябре 2024 года пер-
вая партия СПГ почти на €35 млн т при-
была из латиноамериканского государ-
ства в Европу.

В мае 2023-го на тот момент мекси-
канский лидер Андрес Мануэль Лопес 
Обрадор сообщил о строительстве за-
водов по сжижению природного газа 
в трёх мексиканских штатах. Сейчас 
на разных стадиях готовности в стра-
не находится как минимум четыре та-
ких предприятия, которые планиру-
ют поставлять СПГ не только в Европу, 
но ещё и в страны Азии. Удобное геогра-
фическое положение Мексики позволя-
ет осуществлять перевозки, не исполь-
зуя Панамский канал, что уменьшает 
стоимость продукта и увеличивает ско-
рость доставки, в некоторых случаях 
экономя до десяти дней.

При этом изначально газ для сжи-
жения Мехико закупает у США, откуда 
по газопроводу длиной 800 км он при-
бывает из Техаса. Мексиканская сторо-
на имеет право на поставки СПГ только 
в государства, с которыми у США есть 
действующие соглашения о свободной 
торговле. На фоне непростых отноше-
ний между двумя странами из-за мигра-
ционного кризиса и тарифной политики 
Вашингтона в СМИ писали, что Мекси-
ка хочет нарастить добычу собственного 
газа, чтобы снизить зависимость от сосе-
да. Она обладает шестыми в мире запаса-
ми сланцевого газа, однако предыдущие 
правительства жёстко ограничивали его 
добычу из-за экологических рисков.

Возможность взаимодействия в обла-
сти СПГ позволила бы Москве и Мехико 
повысить уровень экономического со-
трудничества, а это положительно могло 
бы сказаться и на объёме товарооборо-
та между нашими странами. В 2024 году 
он достиг $1,3 млрд, а основными това-
рами российских поставок стали чугун, 
сталь, пшеница, каучук. В посольстве РФ 
в латиноамериканской стране отмечают 
особый интерес к сотрудничеству меж-
ду мексиканскими и российскими пред-
принимателями. Подтверждением тому 
стал первый бизнес-форум «Россия — 
Мексика», прошедший в североамери-
канском государстве в начале апреля.

— В рамках мероприятия были ор-
ганизованы прямые двусторонние пе-
реговоры с мексиканскими компания-
ми — потенциальными потребителями 
продукции, технологий и услуг, а также 
с представителями местных отрасле-
вых объединений, заинтересованных 
в установлении долгосрочного сотруд-
ничества. Участники единодушно отме-
тили высокую перспективность мекси-

канского направления для российского 
бизнеса, подчеркнув устойчивый инте-
рес со стороны мексиканских компаний 
к российским продуктам, технологиям 
и инвестиционным возможностям, — от-
метил Николай Софинский.

Россия может предложить не только 
технологические решения в области ин-
фраструктуры для СПГ, но и, разумеется, 
само топливо. РФ входит в топ-5 миро-
вых производителей, и расширение гео-
графии экспорта СПГ, безусловно, вхо-
дит в экономические интересы страны.

— Для Мексики сейчас один из важ-
ных вопросов связан с энергетикой 
в целом и с газом в частности. Мекси-
ка пытается решить вопрос поставок 
энергоносителей на более отдалённую 
перспективу. А если Россия готова об-
суждать возможности участия в строи-
тельстве приёмных мощностей, то поче-
му бы и нет. У Мексики есть потребности, 
у нас есть возможности, — сказал «Изве-
стиям» замдиректора Института нацио-
нальной энергетики Александр Фролов.

С другой стороны, есть опасения, что 
США не захотят отдать это перспектив-

ное направление РФ, отметил в разго-
воре с «Известиями» эксперт по Латин-
ской Америке Тимур Альмуков. На этом 
фоне Штаты могут предложить Мексике 
более выгодные условия. В этом случае 
можно обратить внимание и на другие 
страны Латинской Америки. В этом ре-
гионе по объёмам импорта СПГ лидиру-
ют Доминиканская Республика, Брази-
лия и Чили.

— Это заметный рынок сбыта. В ми-
ровом масштабе он третий по величине. 
В контексте региона Россия могла бы на-
растить экспорт СПГ в Бразилию, — от-
мечает Александр Фролов.

Впервые партия СПГ была достав-
лена в Бразилию в 2018 году. Ранее РФ 
уже экспортировала небольшие объ-
ёмы энергоресурса в Аргентину и Пу-
эрто-Рико.

Действительно, в отличие от обычно-
го газа, сжиженный природный может 
быть транспортирован в любую точку 
мира без необходимости иметь газо-
провод между экспортёром и импор-
тёром. В контексте атак на российские 
газопроводы СПГ представляет хоро-

шую альтернативу и открывает доступ 
на большее количество рынков.

По планам Минэнерго, к 2035-му 
Россия должна будет дойти до объё-
мов в 100 млн т и, таким образом, занять 
20% мирового рынка. По итогам про-
шлого года экспорт сжиженного при-
родного газа из РФ вырос на 4% по срав-
нению с показателем 2023-го, достигнув 
33,6 млн т. При этом более половины экс-
порта пришлось на рынок Европы, рост 
произошёл, несмотря на санкционное 
давление. Больше всего топлива у РФ за-
купила Франция — 6,3 млн т, затем идут 
Испания — 4,8 млн т, Бельгия — 4,4 млн т 
и Нидерланды — 1,3 млн т.

Другой точкой для экспорта россий-
ского СПГ стали страны Азии, на них 
пришлось 45% всех поставок. Больше 
всего закупили Китай (7 млн т) и Япо-
ния (5,7 млн т). Азиатский регион пред-
ставляет перспективу для увеличения 
экспорта СПГ, поскольку, по подсчё-
там экспертов, потребление ресур-
са к 2050 году здесь должно удвоиться, 
и в этом случае возможностей традици-
онных поставщиков топлива в регион — 
Катара и Австралии — может не хватить. 
К сведению: в 2024-м спрос государств ре-
гиона на импортный СПГ достиг 270 млн т. 
Среди заинтересованных закупать рос-
сийский СПГ стран, как выяснили ранее 
«Известия», — Филиппины и Таиланд.

Если говорить о перспективах расши-
рения географии экспорта в азиатском 
регионе, то интерес может представ-
лять выход на рынки Индии и Пакиста-
на, отмечает Александр Фролов. В про-
шлом году Индия нарастила импорт 
СПГ на 26%, до 27,869 млн т (с 22,141 млн т 
в 2023 году). С этим показателем она обо-
шла крупнейшего импортёра СПГ Евро-
пы — Францию (23 млн т в 2023-м и 20 млн т 
в 2024 году). Что касается Пакистана, в ав-
густе 2024-го сообщалось, что Ислама-
бад ведёт переговоры с Москвой о дол-
госрочных поставках СПГ.

Казначейство, в отличие 
от банков, не будет взи-
мать деньги за прове-
дение оплаты, позволяя 
экономить в среднем 
1,5% от суммы каждой 
операции

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

$1,43
достиг товарооборот между Россией 
и Мексикой в 2024 году

миллиарда

Каски наголо
Девелоперам не хватает строителей  
в городах-миллионниках

Яна Штурма, Ксения Набаткина 

В Москве, Санкт-Петербурге и Ека-
теринбурге сложился наиболь-

ший дефицит строителей, сообщили 
«Известиям» участники рынка и ре-
крутинговые сервисы. В начале вто-
рого квартала 2025 года работодате-
ли открыли по всей стране вакансии 
более чем для 160 тыс. таких сотруд-
ников. В Москве ищут свыше 23 тыс. 
человек, в Петербурге — более 12 тыс. 
Особенно не хватает электромонтаж-
ников, а также сварщиков и разнора-
бочих. Дефицит сложился на фоне 
общей нехватки кадров, оттока ми-
грантов и рекордно низкой безрабо-
тицы, считают эксперты.

В России не хватает минимум 
160 тыс. строителей, следует из име-
ющихся у «Известий» данных компа-
нии «Девелопмент-Юг» и кадрового 
сервиса hh.ru. Наибольший дефицит 
в городах-миллионниках — Москве, 
Санкт-Петербурге и Екатеринбурге. 
Особенно не хватает электромонтаж-
ников, сварщиков и разнорабочих.

Более половины новых рабочих 
мест в строительстве в начале вто-
рого квартала 2025 года было откры-
то в 25 городах. Помимо вышеупомя-
нутых это Новосибирск, Красноярск, 
Уфа, Краснодар, Челябинск, Омск 
и Тюмень.

Лидер рейтинга с наибольшей до-
лей вакансий от девелоперов — Мо-
сква. В столице открыто свыше 23 тыс. 
вакансий — это 15% от всего объёма. 
В Санкт-Петербурге работодатели 
ищут более 12 тыс. человек, в Екате-
ринбурге — почти 5 тыс., в Новосибир-
ске — 3,7 тыс., а в Красноярске — 3,5 тыс.

«Однако мы видим рост вакан-
сий и в городах с меньшим населе-
нием: Иркутск, Хабаровск, Барна-
ул, Ижевск, Ярославль», — отметили 
в «Девелопмент-Юг».

Спрос на кадры в строительной от-
расли наблюдается на фоне активной 
реализации инфраструктурных проек-
тов, полагает директор категории «Ра-
бочие и линейные профессии» серви-
са «Авито Работа» Андрей Кучеренков.

В первом квартале этого года наи-
более востребованными оказались 
специалисты по строительным и от-
делочным работам. Лидерами по тем-
пам роста вакансий стали фасадчи-
ки. Количество предложений для них 
увеличилось в 3,7 раза год к году. Ва-
кансий для плиточников стало боль-
ше втрое, для каменщиков — в 2,3 раза, 
почти вдвое увеличился спрос на плот-
ников и бригадиров.

Повышенный интерес к специали-
стам отразился и на уровне оплаты 
труда. Так, среднее зарплатное предло-
жение для фасадчиков выросло на 20%, 

до 142 тыс. рублей, а для плиточников — 
на 45%, до 166 тыс. в месяц, для камен-
щиков — до 137,6 тыс. в месяц.

Среди инженерно-технических 
кадров в строительстве в этом году 
наиболее востребованы инженеры-
конструкторы, инженеры производ-
ственно-технического отдела, произ-
водители строительно-монтажных 
работ, следует из данных сервиса 
SuperJob. Среди самых востребован-

ных позиций квалифицированных ра-
бочих — электромонтажник, электро-
газосварщик, слесарь-сантехник. При 
этом зарплаты инженерно-техниче-
ских кадров за год выросли в среднем 
на 16,2%, а рабочих — на 14,1%.

По данным единого ресурса за-
стройщиков, в 2024 году средняя зар-
плата в строительстве увеличилась 
на 50% и достигла 106 тыс. рублей. 
По ряду специализаций рост соста-

вил до 76%, в частности у бетонщиков, 
каменщиков и отделочников.

Нехватку квалифицированных ра-
ботников зафиксировали в сегменте 
не только жилищного строительства, 
но и промышленного, сообщили «Из-
вестиям» в консалтинговой компании 
Strategy Partners.

По их данным, 96% компаний стал-
кивалось с задержкой сроков строи-
тельства промышленных объектов. 
Чаще всего продолжительность реали-
зации проекта увеличивалась на 20% 
от плана. Ещё 3% компаний отставало 
от планового срока более чем на 50%. 
При этом около половины срывов чаще 
происходит на начальном этапе стро-
ительства.

Чаще всего сроки строительства 
объектов срывались из-за непредви-
денных задержек в поставках матери-
алов и оборудования, нехватки техни-
ки, а также специалистов.

В то же время, по оценке некото-
рых сервисов, спрос на кадры в стро-
ительстве, хотя и остаётся высоким, 
постепенно начинает снижаться. Так, 
по данным SuperJob за первый квартал 
2025-го, количество вакансий в отрас-
ли сократилось на 5%, а количество ре-
зюме возросло на 15% по отношению 
к первому кварталу 2024 года.

Заместитель генерального дирек-
тора сервиса «Работа.ру», операцион-

₽166 тыс.

составляет среднее зарплатное 
предложение для плиточников 
в Москве

в месяц
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Летний резон
Ключевую ставку могут снизить до 20% уже в июле —  
как в ЦБ оценивают риски торговых войн 
для инфляции в России

Евгений Грачев

К лючевую могут снизить до 20% уже 
летом, считают опрошенные «Изве-

стиями» эксперты. Такие выводы по-
зволяют сделать смягчённые сигналы 
ЦБ: решив сохранить ставку на уровне 
21% в апреле, в регуляторе перестали 
упоминать возможность её повышения 
в ближайшие месяцы. Рынок продол-
жит подстраиваться под новые реалии — 
проценты и по вкладам, и по кредитам 
уже снижаются. Отдельно в Банке Рос-
сии подчеркнули влияние торговых 
войн: регулятор уже снизил прогноз 
по ценам на нефть, что рискует осла-
бить курс рубля и в дальнейшем отраз-
ится на инфляции. Какие ещё риски для 
роста цен видит ЦБ — в материале «Из-
вестий».

ЦБ сохранил ключевую на уровне 
21% по итогам заседания 25 апреля. При 
этом регулятор в своём релизе смяг-
чил риторику и больше не угрожает ро-
стом ставки на ближайших встречах. 
Тем не менее и предупреждать о наме-
рении смягчить политику он не стал, 
поэтому сигнал остаётся нейтральным.

Глава регулятора Эльвира Набиул-
лина подчеркнула, что среди членов 
совета директоров был консенсус от-
носительно решения — но споры шли 
вокруг сигнала.

По данным ЦБ, инфляционное дав-
ление продолжает снижаться, хотя 
и остаётся высоким. В первом квар-
тале рост цен снизился и составил 
в среднем 8,3% после 12,9% в четвёр-
том квартале 2024 года. Однако регу-
лятор ожидает сокращения инфляции 
в ближайшие месяцы.

«Сейчас её замедление происходит 
неравномерно по потребительской 
корзине. Темпы роста цен на непро-
довольственные товары в марте опу-
стились ниже 2% в пересчёте на год, 
тогда как по продовольствию и услу-
гам они снизились менее значитель-
но и пока близки к 10%», — подчеркну-
ла Набиуллина.

По её словам, непродовольствен-
ные товары люди чаще берут в кредит, 
но из-за высоких ставок выдача ссуд 
замедлилась вместе с ценами на эту ка-
тегорию продукции.

Экономика начала постепенно за-
медляться и возвращаться к траекто-
рии сбалансированного роста. Но про-
изводству всё ещё трудно справляться 
с повышенным спросом, который раз-
гоняется расходами бюджета.

Также на ситуацию влияет рост 
доходов населения из-за жёсткого 
рынка труда, уточнили в ЦБ. Безра-
ботица на исторических минимумах 
(2,4%), хотя дефицит кадров снижает-
ся во многих регионах.

Ставки по займам остаются высо-
кими, что сдерживает кредитную ак-
тивность и у физлиц, и у бизнеса, под-
черкнули в ЦБ. Несмотря на ухудшение 
условий по вкладам, россияне активно 
сберегают средства. При этом рост до-
ходов позволяет населению одновре-
менно наращивать сбережения и по-
требление.

«Валютный канал также вносит 
вклад в замедление инфляции. Жёст-
кая денежно-кредитная политика 
сдерживает спрос на импорт и повы-
шает привлекательность рублёвых ак-
тивов. Это помогло укреплению рубля 
в первом квартале, что тоже снижало 
ценовое давление», — добавила Наби-
уллина.

Отдельно глава ЦБ затронула торго-
вые войны, которые разгораются меж-
ду США, Китаем и другими мировыми 
экономиками в этом апреле.

«Главной темой после предыду-
щих заседаний стал пересмотр им-
портных пошлин в крупнейших эко-
номиках мира. Из-за этого мы снизили 
прогноз по росту мировой экономи-
ки в среднесрочной перспективе. Бо-
лее низкий мировой спрос приведёт 
к снижению цен на сырьевые товары — 
мы уменьшили прогноз на $5 за бар-
рель в этом году (до $60 за баррель)», — 
уточнила Набиуллина.

Прогноз по экспорту в ЦБ также по-
низили — до $414 млрд, следует из сред-
несрочного прогноза. Более сдержан-
ной ожидается и динамика импорта 
($303 млрд) — под воздействием жёст-
кой денежно-кредитной политики.

«Один из главных рисков реализа-
ции среднесрочного прогноза — боль-
шее охлаждение мировой экономики 
из-за торговых войн. Важно не толь-
ко то, на сколько вырастут пошлины, 
но и постоянная неопределённость, ко-
торая усложняет планирование инве-
стиций», — подчеркнула глава ЦБ.

Если реализуются дополнительные 
риски пошлин, то возможно дальней-
шее снижение цен на нефть, считает она.

Также ЦБ обновил среднесрочный 
прогноз, однако изменений в нём не-
много. Главное — уточнение диапазо-
на средней ключевой в 2025 году. Если 
раньше он был 19–22%, то сейчас изме-
нился на 19,5–21,5%.

Это значит, что регулятор всё ещё 
допускает рост ставки до 22%. Но од-
новременно говорит и о том, что опу-
ститься до 19% ставка сможет не рань-
ше четвёртого квартала, пояснил 
экономист Андрей Бархота.

В целом ЦБ этим прогнозом указы-
вает на то, что период высокой клю-
чевой (выше 20%) может продлиться 
на пару месяцев дольше, чем планиро-
валось, уточнил эксперт. Это должно 
охладить пыл слишком оптимистич-
ных участников рынка, которые жда-
ли её снижения уже в июне.

В релизе сам Банк России подчер-
кнул: для возвращения инфляции 
к таргету в 4% потребуется более дол-
гий период высокой ключевой. Реше-
ние регулятора будет зависеть именно 
от скорости снижения цен и устойчи-
вости этого тренда. Следующее засе-
дание по ставке будет 6 июня.

— На следующем заседании 6 июня 
ЦБ также сохранит ставку 21% и ещё 
больше смягчит сигнал. Однако затем, 
вероятно, он сможет начать её сни-
жать, — отметил главный аналитик Со-
вкомбанка Михаил Васильев.

Смягчение ДКП возможно только 
во втором полугодии — не ранее июля, 
уточнил экономист Газпромбанка Па-
вел Бирюков. По его словам, регулятору 
для принятия такого решения не хвата-
ет данных за апрель-май, которые поя-
вятся только к летним заседаниям.

ЦБ может снизить ставку до 20% 
по итогам заседания 25 июля, счита-
ют опрошенные «Известиями» экспер-
ты. Большинство из них полагают, что 
регулятор будет уменьшать её медлен-
ными шагами — по 1 п.п. в течение не-
скольких заседаний.

В банке «Дом.РФ» пояснили: если 
снижать ключевую только на 0,5 п.п., 
эффекта не будет, а более решитель-
ные действия могут дать рынку избы-
точный стимул. Поэтому движение бу-
дет сдержанным.

Сборное дело
A — Также повлиял рост упла-

ты сбора с доходов, получен-
ных в виде процентов по государствен-
ным и муниципальным ценным бумагам. 
Это обусловлено увеличением ключе-
вой ставки и объёма портфеля ценных 
бумаг, — сообщили в ФНС.

В январе показатель рос благодаря 
позитивной динамике по доходам пред-
приятий, пояснил эксперт Института 
налогового менеджмента и экономи-
ки недвижимости НИУ ВШЭ Владимир 
Саськов. Компании получили сальди-
рованную прибыль 5,4 трлн рублей. Это 
на 23% больше по сравнению с анало-
гичным периодом 2024-го.

Также рост поступлений на треть мо-
жет объясняться тем, что появились но-
вые плательщики налога на прибыль — 
речь про IT, разъяснил Десятниченко.

— Ставка налога, зачисляемая в регио-
нальный бюджет, у них по-прежнему 
нулевая, а в части поступлений в фе-
деральный она повышена до 5%. Кро-
ме того, сокращён перечень компаний, 
которые могут применять пониженные 
проценты, — отметил он.

Дальнейшие поступления будут 
зависеть от положения компаний — 
от того, сколько им удастся заработать, 
пояснили эксперты. Пока ситуация 
не самая благоприятная: помимо изме-
нений в налоговой системе ключевая 
ставка остаётся на уровне 21%, что дела-
ет стоимость заёмного капитала слиш-
ком высокой, отметил Десятниченко.

— Уровень ставки оказывает колос-
сальное влияние на бизнес. Помимо 
проблем с привлечением капитала и ин-

вестиций высокая ключевая напрямую 
затрагивает вопросы, связанные с на-
числением неустоек и пеней по граж-
данско-правовым и налоговым спорам, 
что также затрудняет ведение бизнеса, — 
отметил глава юридической компании 
«Чистая среда», член совета МРО «Дело-
вой России» Руслан Кулешов.

По прогнозам Минэка , ВВП 
в этом году вырастет на 2,5%, тогда 
как в прошлом году он прибавил 4,3%. 
К тому же оценки ведомства на 2025-й 
значительно оптимистичнее ожиданий 
большинства аналитиков и ЦБ.

— Есть ряд факторов, разнонаправ-
ленно влияющих на динамику прибы-
ли. С одной стороны, программы го-
споддержки и стимулирования роста 
объёмов внутреннего производства бу-

дут по-прежнему положительно влиять 
на прибыльность компаний. Но с дру-
гой — высокая ключевая, работая в об-
ратную сторону, станет способствовать 
снижению маржинальности многих ви-
дов бизнеса, — полагает Десятниченко.

В этом году поступления в феде-
ральный бюджет по налогу на прибыль 
власти планируют увеличить вдвое — 
до 4,2 трлн. Как поясняли ранее «Из-
вестиям» в Минфине, план учитывает 
как раз не только увеличение налоговой 
ставки, но и рост прибыли организаций.

Поступления по этой статье в те-
чение 2025-го могут соответствовать 
прогнозам властей и даже превысить 
их, считает доцент экономического 
факультета РУДН Лариса Сорокина. 
Рост поступлений по налогу на прибыль 

особенно важен в условиях дефицита 
федбюджета. В январе-феврале 2025-го 
он составил 2,7 трлн рублей (1,3% ВВП). 
По результатам первого полугодия не-
достача будет около 0,8–0,9% ВВП, пола-
гает ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова. В пользу со-
кращения может сработать как раз рост 
налоговых поступлений от прогрессив-
ной шкалы и повышения налога на при-
быль, добавила она.

При этом Минфин ожидал, что 
по итогам 2025-го дефицит казны соста-
вит 1,2 трлн. Но для выполнения этого 
сценария есть риски из-за снижения цен 
на нефть и как следствие сырьевых до-
ходов — в итоге недостача может увели-
читься втрое, писали ранее «Известия».

Тем не менее, как очередной раз зая-
вил в апреле министр финансов РФ Ан-
тон Силуанов, до 2030 года базовые на-
логовые условия будут неизменными. 
Скорее всего, ставки действительно 
останутся такими же, ожидает Руслан 
Кулешов из «Деловой России», но более 
вероятен сценарий изменения параме-
тров налогообложения в отношении по-
лезных ископаемых и акцизных сборов.
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Н а короткой предпраздничной не-
деле российский рынок акций 

может сохранить положительную 
динамику, отмечают аналитики УК 
«Первая». Инвесторы всё ещё ожида-
ют прогресса в урегулировании укра-
инского вопроса — в том числе после 
очередной встречи президента РФ 
Владимира Путина со спецпосланни-
ком США Стивом Уиткоффом. Помимо 
того рынок может позитивно отыграть 
смягчение сигнала ЦБ насчёт будущих 
решений по ключевой ставке.

В понедельник, 28 апреля, Сбер 
опубликует отчётность по МСФО 
за первый квартал 2025-го, сообщили 
в «Газпромбанк Инвестициях». В этот 
же день «Мосгорломбард» и сеть ма-
газинов мужской одежды Henderson 
представят финансовые результа-
ты за 2024 год. События могут повли-
ять на стоимость акций этих компа-
ний.

29 апреля «РусГидро» раскроет 
операционные результаты за первый 
квартал 2025 года, уточнили в «Циф-
ра брокер». Также энергетическая 
компания «ЭЛ5 Энерго» и маркет-
плейс Ozon опубликуют отчётность 
по МСФО за тот же период. В этот же 

день совет директоров «Озон Фарма-
цевтики» рассмотрит вопрос о ди-
видендах за первый квартал 2024-го, 
уточнили в «Финаме».

В среду состоится вебинар лизин-
говой компании «Европлан», где об-
судят прогнозы на 2025 год, добавили 
в «Газпромбанк Инвестициях». В этот 
же день ВК проведёт собрание акци-
онеров по вопросу дополнительной 
эмиссии акций. Это событие может 
поддержать стоимость бумаг ком-
пании.

Индекс гособлигаций RGBI может 
продолжить рост на следующей неде-
ле после смягчения сигналов со сто-
роны ЦБ, отметили аналитики «БКС 
Мир инвестиций». По их оценкам, 
при сохранении ключевой ставки 
на уровне 21% и позитивном внешнем 
фоне индекс способен приблизиться 
к мартовским максимумам в районе 
112–113 пунктов, особенно если ин-
фляция продолжит замедляться.

Рубль на этой неделе закрепится 
в пределах 81–85 за доллар, 92,5–96,5 
за евро и 11,3–11,7 за юань, прогнози-
руют аналитики ФГ «Финам». Индекс 
Мосбиржи, вероятно, будет находить-
ся в диапазоне 2900–3060 пунктов.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ
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ный директор сервиса «СберПодбор» 
Александр Ветерков оценил снижение 
количества вакансий за первый квар-
тал в 13%.

— Это связано с общим трендом 
на снижение темпов найма на рынке 
труда во всех отраслях. На сегодняшний 
день бизнес больше сосредоточен на ро-
сте производительности труда и расши-
ряет штат менее охотно, — отметил он.

В марте в строительной отрасли 
было размещено 22,8 тыс. вакансий, 
следует из данных аналитической си-
стемы мониторинга публичного рынка 
вакансий и резюме, проводимого ВНИИ 
труда Минтруда России. Это на 4,3 тыс. 
меньше, чем годом ранее. Но, несмотря 
на общее снижение количества вакан-
сий в строительстве, спрос на опреде-
лённые профессии остаётся высоким. 
Так, в марте этого года лидерами по ко-
личеству вакансий стали сварщики, ин-
женеры, токари, бригадиры, прорабы 
и крановщики.

Чаще всего в отрасли ищут монтаж-
ников и электромонтажников, плотни-
ков, сантехников, сварщиков, плиточ-
ников, маляров и штукатуров, добавил 
Александр Ветерков. По итогам перво-
го квартала средние зарплатные пред-
ложения в сфере строительства вырос-
ли на 11% и составили 137,5 тыс. рублей.

В крупных городах России вопрос 
дефицита сотрудников строительной 
сферы становится всё острее, подтвер-
дил гендиректор Vector Group (занима-
ется отделочными и завершающими 
работами) Максим Жмурин.

— Во-первых, большая часть сотруд-
ников — граждане стран СНГ, но уже-
сточение миграционной политики де-
лает работу на территории РФ менее 
привлекательной, — считает он. — А не-
стабильная ситуация с курсом рубля 
по отношению к другим валютам вли-
яет на итоговый уровень зарплаты ра-
бочих. Так как на территории РФ они 
получают зарплату в рублях, а индек-
сация её уровня гораздо ниже уровня 
инфляции и роста курсов валют.

Кроме того, квалификация рабочей 
силы становится ниже, указал Максим 
Жмурин.

— Если мы рассматриваем сотруд-
ников — выходцев из стран СНГ, то для 
них появляется больше предложений 
на рынке услуг для частного сервиса, 
которые экономически им более вы-
годны. Таким образом, на профильные 
специальности идут специалисты с не-
достаточным опытом или квалифика-
цией, — отметил он.

А для граждан РФ работа в этой сфе-
ре в целом не особо привлекательна, 
из-за того что рынок вакансий изоби-
лует предложениями с более престиж-
ной и высокооплачиваемой работой.

Независимый hr-консультант Анна 
Аликова добавила: сейчас на рынке 
особенно ценятся специалисты с опы-
том и без вредных привычек.

— А хорошие кадры ещё и перетяги-
вают друг у друга, поэтому конкурен-
ция высокая, — отметила она.

Кроме того, наблюдается поколен-
ческий сдвиг: молодёжь ориентиру-
ется на менее физически затратные 
и более гибкие формы занятости, ска-
зала hr-эксперт, директор по персона-
лу агентства недвижимости «Миэль» 
Нина Штукина.
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« ТЕМПЫ РОСТА 
ЦЕН НА НЕПРО-
ДОВОЛЬСТВЕН-

НЫЕ ТОВАРЫ В МАРТЕ 
ОПУСТИЛИСЬ НИЖЕ 2% 
В ПЕРЕСЧЁТЕ НА ГОД, ТОГ-
ДА КАК ПО ПРОДОВОЛЬ-
СТВИЮ И УСЛУГАМ ОНИ 
СНИЗИЛИСЬ МЕНЕЕ ЗНА-
ЧИТЕЛЬНО И ПОКА БЛИЗ-
КИ К 10%

 Экономика и бизнес

Авансовые платежи по налогу 
на прибыль компании вносятся 
в бюджет в течение года. Если вы-
ручка организации ниже 15 млн 
рублей в квартал — раз в три ме-
сяца, если выше — раз в 30 дней. 
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Игра на выжимание
Пальмовое масло запретят в продукции для школ  
и детских садов

Евгения Перцева

П альмовое масло исчезнет из школ, 
вузов и детсадов. Законопроект о его 

запрете в молочной, хлебобулочной 
и кондитерской продукции для учебных 
заведений готовят к внесению в Госдуму 
в весеннюю сессию, узнали «Известия». 

Спикер Госдумы Вячеслав Володин 
ещё в начале апреля поручил председа-
телю комитета нижней палаты парла-
мента по аграрным вопросам, академи-
ку РАН Владимиру Кашину подготовить 
предложения, которые ограничат обо-
рот пальмового масла в России. В част-
ности, речь идёт о сокращении импор-
та и использования этой продукции 
в пищевой промышленности, говорит-
ся в документах за подписью председа-
теля нижней палаты парламента. Как 
узна ли «Известия», первый законопро-
ект на эту тему поступит в Госдуму уже 
в весеннюю сессию. Редакция направи-
ла запрос в аппарат Вячеслава Володина.

— Недопустимо, чтобы в составе мо-
лочной, хлебобулочной, кондитерской 
продукции, которые предлагают в дет-
садах, школьных и студенческих сто-
ловых, содержались искусственные за-
менители и пальмовое масло, — сказал 
Владимир Кашин «Известиям».

Именно поэтому следует легали-
зовать запрет на его использование 
в этих продуктах, которые будут заку-
пать учебные заведения, отметил он. 
Школы, детские сады и другие органи-
зации должны будут указать это требо-
вание в техническом задании при госу-
дарственных закупках.

При плановом контроле Роспотреб-
надзор и Россельхознадзор смогут оце-
нивать, соответствует ли продукция за-
явленным требованиям.

Владимир Кашин упомянул: экспер-
ты до сих пор ведут полемику о том, на-
сколько безопасно пальмовое масло. 
Уже понятно, что оно уступает другим 
видам масла по содержанию полезных 
веществ — например, оливковому, под-
солнечному или льняному, заметил де-
путат.

— Но пальмовое масло стабильно ис-
пользуют в РФ. Так, например, по дан-
ным ФТС и производителей молочки, 
импорт этой продукции и её фракций 
за последние годы находится на уров-
не 1 млн т. Причём фактически весь объ-
ём идёт в пищевую промышленность. 
Так, 30% закупленного пальмового мас-
ла уходит в кондитерскую отрасль, ещё 
25% участвует в приготовлении фаст-
фуда, 15% — на производство хлебобу-
лочных изделий, а оставшаяся доля 
в молочную промышленность — на про-
изводство маргаринов и спредов, — от-
метил он.

По словам Владимира Кашина, объё-
мы производства натурального молока 
в РФ пока недостаточны для того, чтобы 
обеспечить население страны молоч-
ной продукцией и заместить поступаю-
щий импорт. Уровень самообеспечения 
по молоку и его производным в России 
составляет около 87%, хотя в Доктри-
не продовольственной безопасности 
этот показатель определён на уровне 
не ниже 90%, пояснил эксперт. В итоге 
сегодня один человек потребляет все-
го 220 кг натурального молока в год, 
в то время как рекомендуемая меди-
цинская норма — 320 кг.

Производители наращивают произ-
водство молокосодержащей продукции, 
заменяя животные жиры раститель-
ными, в том числе «пальмой». При этом 
те компании, которые «прячут» такие 
жиры в составе молочной продукции, 
то есть изготавливают фальсификат, 
не всегда сокращают стоимость това-
ра, поэтому новый запрет не скажется 
на цене продукции, полагает депутат.

В Минсельхозе «Известиям» сказа-
ли, что получили предложение Влади-

мира Кашина и рассмотрят его в уста-
новленном порядке.

Качественное пальмовое масло 
безвредно, подчеркнул «Известиям» 
зампред правления «Руспродсоюза» 
Дмитрий Леонов. Это косвенно под-
тверждается тем, что его активно ис-
пользовали в детском питании в каче-
стве заменителя материнского молока 
во времена СССР, отметил он.

— При производстве ряда продуктов, 
в первую очередь кондитерских, паль-
мовое масло сложно заменить. Его ха-
рактеристики создают преимущество 
перед другими видами масел — напри-
мер, в нём почти нет холестерина, оно 
имеет полутвёрдую структуру и не нуж-
дается в дополнительных манипуля-
циях при использовании. Кроме того, 
у «пальмы» от природы нейтральные 
вкус и запах, — отметил он.

Эксперт пояснил: к пальмовому мас-
лу негативно относятся из-за того, что 
с его помощью производят фальсифи-
кат. То есть заменяют животные жиры 
растительными и не указывают в соста-
ве продукции. Но доля такого фальси-
фиката составляет всего лишь около 5%, 
по оценкам Роскачества.

Между тем в Госдуме серьёзно обе-
спокоены распространением молочно-
го фальсификата в РФ, сказала «Изве-
стиям» зампред комитета по аграрным 
вопросам Юлия Оглоблина. Именно 
на него поступает много жалоб — часть 
производителей удешевляет таким об-
разом свою продукцию, заметила она.

Изготовители не только не указыва-
ют наличия растительного компонента 
на этикетке, но и превышают его допу-
стимый уровень при изготовлении мо-
локосодержащей продукции. Техниче-
ский регламент по безопасности молока 

требует, чтобы доля растительных жи-
ров не превышала 50%. Поэтому депутат 
предлагает серьёзно ужесточить нака-
зание для производителей молочного 
фальсификата.

— В случае нарушений с компаний 
следует взимать оборотные штрафы 
в размере до 15% от выручки. Это пред-
ложение уже прорабатывают в коми-
тете по аграрным вопросам. Именно 
такой подход может сделать невыгод-
ным производство фальсифицирован-
ной продукции. Для сравнения: сейчас 
штраф за подобное нарушение состав-
ляет 300 тыс. рублей. Такие невысокие 
санкции делают изготовление фальси-
фиката выгодным, тогда как оборотные 
штрафы могут стать более болезненны-
ми для компаний, — отметила депутат.

В Россельхознадзоре поддерживают 
такой подход, отметила она.

«Известия» направили запросы 
в Россельхознадзор, Роспотребнадзор 
и в регионы. В Союзмолоке, Российском 
сою зе пекарей, а также в Ассоциации 
предприятий кондитерской промыш-
ленности и Масложировом союзе на во-
просы редакции не ответили.

Проблема фальсификации различ-
ных видов пищевой продукции с помо-
щью скрытого использования пальмо-
вого масла действительно стоит очень 
остро, подтвердил глава «Обществен-
ной потребительской инициативы» Олег 
Павлов. При этом само пальмовое мас-
ло значительно различается по своим 
свойствам в зависимости от техноло-
гии получения, добавил он.

— Например, нерафинированное 
пальмовое масло не проходит обрабо-
ток и сохраняет витамины A, E, антиок-
сиданты, ненасыщенные жиры и дру-
гие полезные вещества, которые при 
умеренном употреблении оказывают 
положительное воздействие на орга-
низм, — сказал он. — Но в процессе об-
работки в таком масле могут образовы-
ваться трансжиры, которые ВОЗ винит 
в увеличении числа сердечно-сосуди-
стых заболеваний. Кроме того, при не-
надлежащей термической обработке 
в пальмовом масле, как и в других ви-
дах масел, могут образовываться кан-
церогены.

Получается, что опасность для по-
требителя представляет именно скры-
тое использование определённых 
разновидностей пальмового масла, 
добавил Олег Павлов. Поэтому зако-
нодательные решения, направленные 
на ограничение таких недобросовест-
ных практик, вполне своевременны, 
уверен эксперт.

 

Школьные позоры
A Она отметила, что анализ от-

ветов родителей и обраще-
ний граждан на «Прямую линию» пре-
зидента в 2024 году продемонстрировал 
актуальность проблемы принудитель-
ных сборов средств в школах: сообще-
ния об этом поступали из разных реги-
онов России. Причины сбора средств 
могут быть весьма многочисленны, 
а совокупный платёж может быть зна-
чительным для семьи.

— По сообщению из Краснодарского 
края, родители вынуждены ежегодно 
сдавать свыше 5 тыс. рублей на рабо-
чие тетради, оплату уборщицы и дру-
гие нужды, — рассказала Екатерина Си-
дорова.

«Известия» изучили сообщения 
в соцсетях за последний год. «Собира-
ют на всё — от батареек до мебели. Во-
обще, хотелось бы узнать, законно ли 
это? На ремонт сдавали в прошлом году. 
У меня ребёнок только во втором клас-
се, а я уже в шоке от происходящего», — 
делится один из пользователей.

«Моя дочка в этом году пошла учить-
ся в первый класс. И тут началось. Сами 

покупаем книги для учёбы, уже два раза 
купили. Каждый месяц родители соби-
рают на подарки для учителя, для вос-
питательницы, на фонд», — рассказала 
мать школьницы.

Как отмечают родители, собира-
ют с них деньги также на охрану школ 
и уборку.

«У меня в школе учатся два ребёнка — 
в четвёртом и втором классах. В четвёр-
том классе родительский комитет на-
стаивает, чтобы раз в неделю приходил 
один из нас делать генеральную уборку 
класса, — рассказала мать двух школь-
ников. — Во втором классе мы сдаём 
деньги, нанимая уборщицу, которая 
работает раз в неделю. Написала жа-
лобу в департамент образования. Вы-
звала директор в школу, отчитала меня 
при учителях. Я, по их словам, облила 
их грязью своим письмом и подставила 
перед вышестоящими инстанциями».

Впрочем, далеко не все родители 
считают, что стоит изменить ситуацию.

«Сама работала в родительском ко-
митете и знаю, что это и куда тратит-
ся, всегда дико раздражала пара таких 

родителей! Это в первую очередь для 
комфортного времяпрепровождения 
вашего ребёнка, он полдня в школе», — 
парирует ещё одна пользовательница.

«Не хотите — не сдавайте, вас насиль-
но никто не заставляет, это дело каждо-
го родителя. У меня двое детей, сдаю, 
не обнищала, так как знаю, куда ухо-
дят деньги, всегда за каждую копейку 
отчитывается родительский комитет. 
И в каждом классе есть один-два роди-
теля, которые удавятся из-за ста руб-
лей», — высказывается ещё одна участ-
ница разговора.

«В школе делается всё для ваших де-
тей, и да — за ваш счёт, по-другому ни-
как», — заступилась за школы другая ро-
дительница.

Согласно мониторингу Народного 
фронта, учебные пособия приобретают 
не сами школы, делается это через ро-
дительские комитеты. Чаще всего по-
купают рабочие тетради для начальной 
и средней школы по иностранным язы-
кам, математике, алгебре, геометрии, 
природоведению, окружающему миру, 
биологии, естествознанию, экологии, 
чистописанию, русскому языку, крае-
ведению, истории, обществознанию, 
географии.

«Согласно данным комплексного мо-
ниторинга, годовые затраты родителей 
на приобретение рабочих тетрадей 
в 44% случаев составляют до 1 тыс. руб-
лей, в 34% случаев — от 1 тыс. до 2 тыс., 
а в 22% — более 2 тыс. рублей в год», — 
следует из анализа движения.

Оргсекретарь профсоюза «Учитель» 
Ольга Мирясова отметила, что это про-
исходит из-за попыток школы сэконо-
мить выделяемые ей средства, перерас-
пределив их на иные нужды.

— Учебники и книги закупаются шко-
лой, но и то может не хватать на них, 
особенно с учётом безумной по ско-
рости практики обновления учебни-
ков, — сказала эксперт. — Ещё недавно 
поменяли пособия по истории, а теперь 

вот снова новые закупают. Но рабочие 
тетради — это обычно спорный вопрос, 
как их трактовать: как пособия или нет, 
ведь они одноразовые. Их в библиоте-
ку не сдашь.

По её словам, средства школам нуж-
ны на мелкий ремонт, закупку сломав-
шейся мебели и расходников: тарелки 
бьются, лампочки перегорают.

— Поэтому успешные школы всяче-
ски просят родителей скидываться 
на счёт школы как добровольное по-
жертвование или через попечитель-
ский совет, — рассказала она. — А слабые 
школы, где родители победнее, такого 
фонда не имеют, и там всё это идёт в ре-
жиме «классный руководитель должен 
убедить родителей скинуться на туа-
летную бумагу, мыло и пресловутые за-
навески». Так и с тетрадями: родители 
покупать не обязаны, но учитель гово-
рит: «Вы же хотите нормальное каче-
ство обучения? Значит, купите».

Заместитель директора Института 
содержания и методов обучения Люд-
мила Лагунова сообщила, что включе-
ние учебных пособий в приказы школ — 
малораспространённая практика.

— Чаще всего родители приобретают 
рабочие тетради, справочники, хресто-
матии и тому подобное по совету учи-
теля или по собственному желанию. 
И в этом случае нет нарушений зако-
нодательства, — сказала она. — Отно-
сительно данных, полученных Народ-
ным фронтом, с высокой вероятностью 
респонденты, давшие положительный 
ответ, не понимают описанных выше 
нюансов.

Общество

Стоимость отъезда
Штрафы за вождение электросамокатов детьми  
выросли втрое

1 млн тонн
пальмового масла 
завозится в Россию

ежегодно

A Эти возрастные требования значительно 
строже ПДД, где возраст допуска к мало-

мощным СИМ начинается с 14 лет. Компании приня-
ли решение повысить штрафы исходя из собствен-
ной статистики: дети до 16 лет — самая аварийная 
категория, объяснил «Известиям» представитель 
одной из них.

— Детские поездки часто провоцируют инциден-
ты, поскольку, как правило, сопровождаются мно-
жественными нарушениями правил вождения, — 
указывает он.

Во всех трёх компаниях также отметили, что 
допустивший ребёнка к управлению самокатом 
взрослый лишится своего аккаунта в кикшерин-
говом сервисе. Естественно, ему и выпишут штраф 
за нарушение.

— Цель повышенного штрафа — донести в пер-
вую очередь до родителей, что катание детей 
на самокате категорически запрещено и нельзя 
это поощрять. К сожалению, часто именно взрос-
лые не видят в этом «ничего такого» и сами арен-
дуют детям самокаты. Угроза наказания рублём 
должна повлиять на родителей, чтобы они стро-
же следили за детьми и не допускали их к шерин-
говым самокатам, — отметил представитель ещё 
одного оператора.

«Известия» направили запросы в МВД и Мин-
транс.

Штрафами кикшеринговые компании ограни-
чиваться не собираются: в 2025–2026 годах они 
предлагают ввести верификацию поль-
зователей через «Госуслуги», отмечают 
их представители. Это означает, что 
пользователь, не достигший 16–18 лет, 
просто не сможет пользоваться прило-
жением — при регистрации оно будет об-
ращаться к «Госуслугам» и проверять ре-
альный возраст ездока, отметили в одной 
из компаний.

— Наш сервис уже технически готов 
к такой интеграции: есть инструменты, чтобы под-
ключиться к платформе, как только это будет воз-
можно со стороны «Госуслуг». Простая и доступная 
широкому кругу людей верификация, которая под-
тверждает настоящий возраст пользователя, — это 
правильно. В частности, в этом сезоне мы уже реа-
лизовали похожий функционал в Москве — обяза-
тельную верификацию через Mos ID и видим, что 
это эффективный способ выявлять возраст пользо-
вателей с помощью платформы, которая есть у каж-
дого гражданина, — рассказал «Известиям» пред-
ставитель Whoosh.

В «МТС Юрент» отметили, что также поддержи-
вают интеграцию с «Госуслугами» — это действи-
тельно один из самых действенных и удобных на се-
годняшний день инструментов «отсечь» райдеров, 
которые в силу возраста не способны оценить воз-
можные последствия поездок на таком транспор-
те, как самокаты.

— Технически на своей стороне мы уже прора-
батываем этот вопрос. Пилотный проект с Mos.ru 
в Москве уже показывает, что цифровая интегра-
ция эффективнее любых других ограничительных 
инструментов, — отметил представитель компании.

Минцифры известно, что некоторые кикшерин-
говые компании планируют использовать «Гос-
услуги» для верификации пользователей. Сейчас 
этот вопрос прорабатывается с одним из операто-
ров. Такой способ авторизации помогает обеспе-
чить безопасность данных: пользователи могут 
передать только те сведения, которые согласны 
предоставить, например о возрасте. Отозвать со-
гласие на их обработку можно в любой момент 
на «Госуслугах», отметили в ведомстве.

По словам представителей кикшеринговых ком-
паний, инструменты по выявлению несовершенно-
летних за рулём у них уже есть. Среди них — дан-
ные банковских карт, сотовых операторов и другие.

По словам представителей Whoosh, «МТС 
Юрент» и «Яндекса», увеличились не только раз-
меры штрафов, но и их собираемость в начале са-
мокатного сезона 2025 года. Она подскочила в че-
тыре раза в сравнении с аналогичным периодом 
2024-го — 26,6 тыс., указано в выпущенном компа-
ниями на прошлой неделе совместном сообщении.

Вместе со штрафами растёт и количество бло-
кировок, в первую очередь за передачу управле-
ния электросамокатами детям и подросткам. 
В общей сложности с начала сезона сервисы 
заблокировали около 190 тыс. аккаунтов, 
около трети пришлось на аккаунты несо-
вершеннолетних или пользователей, ко-
торые передали им управление, отмети-
ли в компаниях.

Помимо IT-решений выявлять детей за рулём 
самокатов позволяет активность граждан, заме-
тивших их и направляющих соответствующие 
обращения в сервисы, а также собственные со-
трудники, ведущие контроль над использова-
нием СИМ, отмечают в компаниях. Помогают 
в этом городские камеры наружного видео-
наблюдения, а также сотрудники правоох-
ранительных органов.

Уже сейчас у кикшеринговых компаний есть 
разветвлённая линейка штрафов за разного 
рода нарушения. Например, Whoosh за езду 
на самокате вдвоём штрафует пользовате-
ля на 5 тыс. рублей. Неспешивание на пеше-
ходном переходе обойдётся в 1 тыс. рублей, 
нарушение правил парковки — 500 руб-
лей и так далее. Если ПДД предпола-
гают для пользователей СИМ штраф 
1–1,5 тыс. за любое нарушение пра-
вил в нетрезвом виде, то в сервисах 
аренды самокатов это до 150 тыс., 
отмечают в «МТС Юрент».

Инициативы бизнеса могут су-
щественно повлиять на ситуацию 

190 тысяч аккаунтов  
заблокировали

кикшеринговые компании 
с начала сезона
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Кинотеатр есть у нас дома
Треть зрителей не ходят на фильмы из-за цен на билеты

Максим Виноградов

П ерестали ходить в кинотеатры или 
ходят значительно реже — так от-

ветили треть участников исследо-
вания аудитории, которое по заказу 
«Известий» провела компания Wanta 
Group. Потому что за год средняя цена 
на билеты выросла почти на сто руб-
лей. Итог: за первый квартал 2025-го 
было продано меньше всего билетов 
за последние три года — менее 40 млн. 
«Известия» разбирались, что делать 
зрителям, которые не хотят платить 
больше, и кинотеатрам, ко-
торые не могут работать с пу-
стыми залами.

Россияне экономят на кино 
из-за подорожания билетов. 
К таким выводам пришла ком-
пания Wanta Group, которая 
по заказу «Известий» провела в апре-
ле исследование аудитории. Учиты-
валось мнение респондентов из горо-
дов с численностью населения больше 
ста тысяч человек и старше двенад-
цати лет.

Согласно данным исследования, 
16% опрошенных продолжают ходить 
в кинотеатры так же, как в прошлом 
году, и делают это во многом благода-
ря системе скидок. К последним отно-
сятся «Пушкинская карта» и специ-
альные предложения для студентов. 
Существенная часть респондентов — 
39% — оптимизировали расходы. Они 
покупают билеты по акциям, отка-
зываются от сопутствующих услуг, 
включая траты в кинобаре, но глав-
ное — выбирают более дешёвые залы, 
чем прежде. Проще говоря, ищут эко-
ном-кинотеатры, жертвуя качеством 
показа и комфортом.

При этом треть опрошенных пол-
ностью отказались от походов в кино-
театры или стали делать это реже. Как 
рассказала «Известиям» генеральный 
директор компании Wanta Group Ма-
рия Щербаль, тенденция особенно 
заметна среди категорий, не имею-
щих доступа к льготным программам. 
Речь идёт о части молодёжи 25–34 лет 
и о людях старше 35.

— Наблюдаемая динамика под-
тверждает, что доступность скидоч-
ных механизмов играет ключевую 

роль в сохранении потребительской 
лояльности: там, где возможности для 
экономии ограничены, вероятность 
полного отказа от услуги возраста-
ет, — рассказала «Известиям» Мария 
Щербаль.

О подорожании билетов свидетель-
ствуют и данные ЕАИС. Так, на 23 апре-
ля этого года средняя цена похода 
в кино составила 417 рублей. В ту же 
дату в 2024-м билет стоил в среднем 
343 рубля. На фоне подорожания би-
летов приходится говорить и о низкой 
посещаемости кинотеатров. В первом 

квартале 2025-го было продано 
минимальное количество биле-
тов за последние три года. В период 
с января по март кинотеатры посети-
ли 39,3 млн зрителей — это меньше, чем 
в период коронавирусных ограниче-
ний, отмечают эксперты.

Глава Ассоциации владельцев ки-
нотеатров Алексей Воронков видит 
причину низкой посещаемости в пер-
вом квартале в отсутствии взросло-
го контента и регулярных громких 
премьер.

— На Новый год не было взросло-
го контента, — пояснил Алексей Во-
ронков «Известиям». — Выходили 
в праздники исключительно детские 
фильмы — «Волшебник Изумрудного 
города. Дорога из жёлтого кирпича» 
и «Финист. Первый богатырь». Близ-
ко к праздникам стояли «Ёлки 11», они 
собрали больше миллиарда. Но они 
вышли в декабре. Детский контент 
сработал более чем, но его не хвати-
ло, чтобы показать фантастические 
результаты по посещаемости за пер-
вый квартал.

Высказался Алексей Воронков 
и о росте цен на билеты — эту ситуа-
цию он считает нормой:

— Цены растут на всё, это нор-
мально. Резких скачков на билеты 
в кино нет с 2014 года. И если мы по-

смотрим заполняемость в новогод-
ние праздники, никого не смутили 
цены в 500–600 рублей на кассовые 
фильмы, потому что были билеты 
и дешевле — на другие картины. Если 
кино хорошее, за него не жалко отдать 
450–500 рублей. Если не брать в рас-
чёт Москву, то в регионах чашка кофе 
в любом кафе стоит 350–500 рублей.

Летом киноманов, возможно, ждут 
новые потрясения: средняя стоимость 
билета может вырасти вновь — Ворон-
ков прогнозирует преодоление «пси-
хологического порога» в 500 рублей.

— На середину 2024 года себестои-
мость билета в кино составляла 
413 рублей. Мы брали в расчёт коммер-
ческие кинотеатры. В декабре цифра 
колебалась в пределах 467. Летом же 
мы получим цифру в 500–510 рублей, — 
считает эксперт. — По такой цене надо 
собрать минимум 15 человек на се-

анс. Только тогда кинотеатры срабо-
тают хотя бы в ноль. А мы с вами знаем, 
что на сеансы утром иногда приходят 
по два–четыре человека. Вечером залы, 
конечно, заполнены гораздо плотнее.

На вопрос, как проводят досуг те, 
кто отказался от кинотеатров, отве-
чает другая статистика. По данным 
аналитического агентства «ГфК-Русь», 
в первом квартале доля городских 
жителей, пользующихся платными 
подписками на онлайн-кинотеатры, 
впервые превысила 40%. Всего же под-
писками пользовались 54%, что так-
же стало рекордом.

При этом падение посещаемости 
кинотеатров как будто не вяжется 
с тем, какие сборы приносят кинопока-
зы. За первый квартал 2025 года общая 
российская касса составила 17,3 млрд 
рублей, следует из данных ЕАИС. 
За последние годы лучше результат 
был только в 2024-м — 18,4 млрд.

По итогам второго и третьего квар-
талов вряд ли стоит ждать высоких 
цифр: впереди лето, и большие ре-
лизы прокатчики ставить не риску-
ют. Владельцы кинотеатров упова-
ют на осень и зиму, а потом будут 
Новый год и «Буратино». К счастью, 
аудитория, которая пойдёт на этот 
фильм, от кинотеатров отказывать-
ся пока не собирается.

В Великом Новгороде открылся филиал 
Политехнического музея

П резидент национального ис-
следовательского центра (НИЦ) 

«Курчатовский институт» Михаил 
Ковальчук 26 апреля отметил уни-
кальную роль московского Поли-
технического музея в истории рос-
сийской науки и техники. В этот день 
филиал музея открылся в Великом 
Новгороде.

«Это первый в мире политехниче-
ский музей. Помимо того, что это пер-
вый в мире политехнический музей, 
это самый крупный в мире политех-
нический музей. У нас более 200 тыс. 
реально натурных экспонатов», — ска-
зал Михаил Ковальчук в беседе с жур-
налистами.

Он напомнил, что музей возник 
после успешной промышленной вы-
ставки 1872 года, которая проходи-
ла в Александровском саду рядом 
с Кремлём. Выставка привлекла око-
ло 750 тыс. человек и стала основой 
для создания сразу двух учрежде-
ний — Исторического музея и Поли-

технического музея, здания которых 
были построены в центре Москвы.

Президент НИЦ «Курчатовский ин-
ститут» также поздравил с открытием 
первого филиала Политехнического 
музея в Великом Новгороде.

«Политехнический — музей, кото-
рый поддерживает и распространя-
ет научное знание, впечатляет, удив-
ляет, дарит новый опыт и уникальные 
переживания. В Великом Новгороде 
мы будем проводить насыщенную, ин-
тересную и разнообразную научно-
просветительскую программу для по-
сетителей всех возрастов. Этот дом 
станет вдохновляющим простран-
ством, комфортной и дружелюбной 
средой для каждого, где можно и нуж-
но ставить вопросы и находить отве-
ты», — рассказал генеральный дирек-
тор Политехнического музея Дмитрий 
Кожанов.

Посетить филиал Политехническо-
го музея в Великом Новгороде можно 
будет с 1 мая.

с аварийностью средств индивидуальной мобиль-
ности. Операторы кикшеринга, увеличивая штра-
фы и вводя дополнительные меры безопасности, 
показывают свою ответственность за безопас-
ность пользователей, отметил первый замести-
тель председателя комитета Совета Федерации 
по конституционному законодательству и госу-
дарственному строительству Артём Шейкин.

— Например, повышение штрафов за поездки 
с детьми на самокатах — это важный шаг в предот-
вращении потенциальных аварийных ситуаций, 
так как такие поездки действительно могут пред-
ставлять опасность для жизни и здоровья. Вве-
дение верификации аккаунтов через «Гос услуги» 
также поможет снизить риски, ограничив доступ 
несовершеннолетним к таким сервисам. Это ре-
шение способно повысить безопасность и создать 
более ответственную атмосферу среди пользо-
вателей, — заявил он «Известиям».

По мнению сенатора, особое внимание сле-
дует уделить наиболее опасным и массовым на-
рушениям ПДД. Размеры штрафов должны быть 
пропорциональны рискам, считает он. Напри-
мер, поездка с ребёнком на одном электросамо-
кате — это не просто нарушение, а потенциаль-
ная угроза жизни, и увеличение штрафа в этом 
случае оправданно. Не менее опасно и агрессив-
ное вождение на тротуарах, когда пользователи 
СИМ игнорируют ПДД и создают угрозу для пе-

шеходов, отметил Артём Шейкин. Именно такие 
действия чаще всего приводят к серьёзным по-
следствиям, и за них нарушитель должен полу-
чать соразмерное наказание, сказал он.

— Как автор законопроекта о внесении из-
менений в Кодекс об административных пра-
вонарушениях хочу отметить, что документ, 
который в настоящее время проходит необхо-

димые согласования перед вторым чтением, 
включает введение штрафов для водителей 
электросамокатов за различные нарушения, 

включая управление в состоянии опьянения, 
превышение скорости, а также передвижение 
вдвоём и более. Рассчитываю, что законопро-
ект будет рассмотрен во втором чтении в ходе 
весенней сессии, — добавил Артём Шейкин.

Следует также увеличивать штрафы 
за езду на самокатах вдвоём  — возмож-
но, кикшеринговые компании сделают это 
в ближайшее время, за превышение скоро-
сти, а также за стихийную парковку элек-
тросамокатов, перечислил гендиректор 

TelecomDaily Денис Кусков. В про-
тивном случае крупные города 

РФ, их улицы могут превратить-
ся в свалку СИМ, предупредил он.

₽17,3 миллиарда  
составили общие сборы
от посещения кинотеатров 

в первом квартале
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Спорт  |  Культура
После семиматчевой победной 

серии «Спартака» в конце прошло-
го года многие стали считать красно-
белых фаворитами чемпионской гон-
ки. Но весной они резко затормозили. 
Сначала была непростая домашняя 
победа над шедшим на последнем ме-
сте «Оренбургом» (2:0), потом выезд-
ное поражение от казанского «Руби-
на» (1:2). Далее случилась яркая победа 
дома над своим прямым конкурентом 
«Зенитом» (2:1). Казалось, она демон-
стрирует, что подопечные Деяна Стан-
ковича сохранили свою чемпионскую 
поступь.

Но в следующих четырёх турах слу-
чились ещё две осечки — ничья в го-
стях с грозненским «Ахматом» (0:0) 
и домашнее поражение от махачкалин-
ского «Динамо» (1:2). Да и в 25-м туре 
спартаковцы с трудом вырвали побе-
ду в гостях над тольяттинским «Акро-
ном» благодаря пенальти на последних 
минутах матча. При этом красно-бе-
лые проигрывали 0:2 по ходу встречи.

Многое должно было решить дер-
би с ЦСКА, который после зимней па-
узы ни разу не проигрывал. Армейцы 
за восемь весенних туров в чемпиона-
те одержали шесть побед при двух ни-
чьих.

В дерби большую часть матча тер-
риториальное преимущество было 
у «Спартака», но он пропустил после 
навеса с углового в конце первого тай-
ма — отличился Сауль Гуарирапа. По-
сле перерыва красно-белые сдела-
ли всё, чтобы спастись от поражения. 
И почти добились этого, когда в кон-
цовке встречи Эсекьель Барко сравнял 
счёт с пенальти. Но уже в следующей 
атаке подопечные Марко Николича 
вырвали победу — мяч забил Кристи-
ан Бистрович. «Спартак» скатывается 
на четвёртое место и отстаёт от лиди-
рующего «Краснодара» на восемь оч-
ков.

— «Спартак» выдал неплохой матч, 
хорошо двигался, но зачем-то слиш-
ком увлекался атаками через фланги 
и навесами в чужую штрафную, что 
странно, поскольку защитники ЦСКА 
на полторы-две головы выше ростом 
атакующих игроков красно-белых, — 
поделился мнением с «Известиями» 
бывший владелец «Спартака» Андрей 
Червиченко. — Всё это лишний раз до-
казывает: Николич как тренер инте-
реснее и мастеровитее, чем Станко-
вич. Марко грамотно своих игроков 
расставил, понимая, что «Спартак» 
будет лезть вперёд, и полностью от-
дав ему инициативу. ЦСКА пытался 
играть на контратаках, не очень краси-
во — в стиле «выбил — побежал». Но де-
лал это качественно и быстро — за счёт 
скорости своих молодых ребят. В ито-
ге первый мяч был забит со стандарта, 
а вот второй, победный гол получилось 
забить именно за счёт этой быстроты, 
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Боевое в искусство
В Большом театре показали китайский спектакль про учителя Брюса Ли 

Зоя Игумнова

Ш эньчжэньский театр оперы 
и танца впервые приехал в Рос-

сию. Для своего дебюта на главной 
сцене страны китайские артисты вы-
брали масштабную постановку, по-
свящённую легендарному Ип Ману. 
Танцевальная драма называется 
«Вин Чун: легенда о мастере кунг-
фу». 25 и 26 апреля спектакль пока-
зали на Исторической сцене Большо-
го театра. А 30 апреля и 1 мая «Вин Чун» 
увидят в Санкт-Петербурге на сце-
не Мариинки. «Известия» побывали 
на российской премьере в ГАБТе.

Вин Чун — одна из первых китайских 
школ боевых искусств, достигшая ми-
ровой известности благодаря Ип Ману. 
Кто это? Для тех, кто интересуется бо-
евыми искусствами и китайским кине-
матографом, это легенда. Ведь сначала 
был Ип Ман — и только потом Брюс Ли. 
В мире китайских боевых искусств эти 
две фигуры стоят особняком. Ип Ман — 
величайший мастер и популяризатор 
стиля Вин Чун, первый начавший пре-
подавать его всем желающим. А Брюс 
Ли — легенда кунг-фу. И тот и другой 
произвели переворот в сознании лю-
дей, увлекающихся единоборствами. 
Китайцы говорят, что Ип Ман для них как 
для нас Гагарин. То есть Шэньчжэньский 
театр оперы и танца привёз в Россию 
спектакль про национальное достояние.

Боевой стиль Вин Чун насчитывает 
более чем 300-летнюю историю, кото-
рая уходит корнями к концу правления 
династии Мин и началу династии Цин.

Ип Ман родился в городе Фошань 
(провинция Гуандун) в 1893 году. Вин 
Чун он начал изучать в возрасте семи 
лет. Его техника отличалась скоростью, 
ловкостью и силой, что вскоре сдела-
ло его ключевой фигурой в сообществе 
боевых искусств. Ип Ман был не толь-

ко мастером, но и горячим сторонни-
ком воспитания этики и сохранения 
духа единоборства. В 1950-х он пере-
ехал в Гонконг и активно там препода-
вал. Там же произошла судьбоносная 
встреча Брюса Ли с мастером. Буду-
щая легенда кино попал на занятия Ип 
Мана в возрасте 16 лет. Под руковод-
ством сэнсэя Брюс Ли не только осво-
ил суть Вин Чун, но и создал новую си-
стему боевых искусств, известную как 
Джит кун-до. А потом привёз это искус-
ство в Голливуд и сделал его всемирно 
известным.

В 1972 году Ип Ман скончался. В мас-
совой культуре он невероятно популя-
рен. О нём сняты десятки фильмов и се-
риалов. Среди лучших картин о нём 
«Великий мастер» Вонг Кар-Вая. Прав-
да, большая часть событий там являет-
ся выдумкой, а собственно боёв не так 
уж много, но величественный образ 
учителя создан с присущей этому ре-
жиссёру аристократичной элегантно-
стью.

Спектакль «Вин Чун» Шэньчжэньско-
го театра оперы и танца тоже скорее на-
поминает легенду об Ип Мане. Сюжет 
разворачивается вокруг съёмки фильма 

о мастере. Выйдя на пенсию, осветитель 
Да Чун, большой поклонник кинемато-
графа, становится администратором 
киноархива. Пыльная плёнка, много 
лет пролежавшая в архиве, возвраща-
ет его к незабываемым воспоминани-
ям о съёмках фильма «Вин Чун», где 
начиналась его работа в кино-
индустрии... Съёмочный пави-
льон реализует мечты Да Чуна. 
А зрителей в зале переносит 
на фабрику грёз.

Здесь идёт съёмка филь-
ма про Ип Мана. Груп-
па кинематографистов — 
операторы, режиссёр, 
художники по све-
ту — сцена за сценой 
складывают пове-
ствование о леген-
дарном мастере 
боевых искусств. 
Да Чун присоеди-
няется к съёмочной 
группе фильма в каче-
стве простого освети-
теля. В ходе съёмок 
он сам осваивает 
Вин Чун, повторяя 

движения вслед за экранным героем. 
В стремлении приблизиться к тому ма-
стерству и тем идеалам, что олицетво-
рял собой мастер, осветитель пытает-
ся изменить и свою жизнь.

Художник-постановщик китайско-
го спектакля Ху Яньцзюнь сконцентри-
ровался на пути легендарного сэнсэя. 
На сцене перед зрителями предстаёт 
динамичная декорация, которая с каж-
дым поворотом круга меняет свою кон-
фигурацию и назначение. То это улица 
небольших домов на родине Ип Мана 
в городке Фошань, то подворотни Гон-
конга, то стены монастыря. Фанерные 
конструкции легко перемещают по сце-
не сами артисты. Подмостки Большо-
го театра слишком велики для труп-
пы из Шэньчжэня. Чтобы чувствовать 
себя комфортно, чёрными колосниками 

декораторы уменьши-
ли сценическое 

пространство. 
А чтобы позоло-

та и красный бархат оркестровой ямы 
не диссонировали с постановкой, её на-
крыли чёрным щитом.

Готовясь к выходу на прославлен-
ную сцену Большого, артисты труппы 
ходили по театру в носках, даже обувь 
не надевали.

— Это чтобы лучше прочувствовать 
то место, в котором нам придётся играть 
наш спектакль, — призналась «Извести-
ям» Ван Юаньлинь, играющая режиссё-
ра киностудии. — И на сцену все арти-
сты тоже выйдут в носках.

Девушка — реальный мастер еди-
ноборств в жизни. Остальные артисты 
труппы брали уроки по восточ-
ным единоборствам, го-
товясь к спектаклю. 
Даже Сюй Тянь-

ху, исполнявшая роль жены Ип Мана, 
тоже поработала, готовясь к спектаклю.

— До репетиции никто из нас не за-
нимался. А когда стало понятно, что 
перед нами стоит ответственная мис-
сия, мы полтора года изучали с масте-
рами разные техники единоборств, — 
рассказала Сюй Тяньху. — В спектакле 
мы создали симбиоз современного тан-
ца и боевых искусств. Постановщики-
хореографы Хань Чжэнь и Чжоу Лия 
дают нашим артистам тренироваться. 
Для нас это возможность продвигать 
китайскую культуру на мировую сцену.

Главную роль Ип Мана в спектакле 
сыграл Чан Хунцзи. Он стро-

ен, красив, пластичен 
и мастерски владеет 
различными боевыми 
техниками.

— В постановке не по-
является Брюс Ли, — пояснил ар-

тист. — Но есть отражение отношений 
мастера с учениками. Я исполняю эту 
роль с уважением не только к Ип Ману 
и Брюсу Ли, но и ко всем сэнсэям бое-
вых искусств. Они носители и предста-
вители нашей культуры. Мы, как моло-
дёжь, продолжаем популяризировать 
нашу традиционную культуру, пред-
ставляя её языком танца.
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Армейцы 
выправили
ЦСКА вышиб «Спартак»  
из чемпионской гонки

Алексей Фомин

Победа ЦСКА в московском дерби 
над «Спартаком» (2:1) существенно 

изменила ситуацию в борьбе за медали 
чемпионата России по футболу. По ито-
гам 26-го тура армейцы вошли в пер-
вую тройку, выбив оттуда спартаков-
цев. И это играет на руку лидирующему 
«Краснодару», который увеличил от-
рыв от конкурентов. В первую очередь 
от идущего вторым «Зенита» благода-
ря собственной выездной победе над 
махачкалинским «Динамо» (3:2), а так-
же осечке петербуржцев в гостевой 
игре со столичным «Динамо» (1:1). Те-
перь «Краснодар» должен победить 
в трёх из четырёх оставших-
ся матчей, чтобы впервые 
в истории стать чемпио-
ном страны.

когда «Спартак» начал праздновать 
свой реализованный пенальти и ра-
доваться, что ещё в игре.

По мнению эксперта, «Спартак» уже 
фактически лишился шансов на чем-
пионство. И его весенний кризис слу-
чился из-за эйфории после победной 
серии, которая длилась с середины ок-
тября по середину марта.

— Все эти дифирамбы, медные тру-
бы, которые начинаются при каждом 
удачном выступлении «Спартака», при 
каждой его удачной серии, как в конце 
прошлого года, в очередной раз не до-
вели до добра, — добавил Червиченко. — 
Опять все начали распевать песни про 
практически полученное красно-бе-
лыми чемпионство, про то, что в «Спар-
таке» все самые великие, — это игра-
ет злую шутку. В восприятии игроков 
и тренера всё должно случиться 
именно так. Когда этого не происхо-
дит, начинается крушение великих на-
дежд — и, как следствие, апатия, кото-
рая может продлиться до конца сезона. 
Не исключаю, что «Спартак» теперь мо-
жет скатиться вообще на пятое место. 
Потому что про чемпионство можно 

забыть. Теперь шансы на успех остают-
ся только в Кубке, но даже если они со-
средоточатся на нём, в голове всё рав-

но подспудно будет сидеть негатив 
от провала в чемпионате, из-за чего 
начнётся нервяк и в Кубке. ЦСКА бла-

годаря победе в дерби теперь третий 
и отстаёт от «Краснодара» на семь оч-
ков. Интересно, что армейцам через 
тур ещё предстоит играть дома с ли-
дером.

— Очень рады одержать такую побе-
ду, тем более для меня это первая по-
беда в дерби над «Спартаком» за три 
сезона игры в ЦСКА, — отметил в разго-
воре с «Известиями» защитник армей-
цев Милан Гайич. — За счёт чего в этот 
раз удалось выиграть? За счёт того, что 
больше забили. Если серьёзно, мы всег-
да хотим выиграть дерби, но не всегда 
получается. Причём иногда не полу-
чается в играх, где мы гораздо лучше 
«Спартака». Например, в прошлом се-
зоне, когда я забил два мяча, мы пропу-
стили в конце — на 97-й минуте от Хе-
суса Медины и сыграли вничью (2:2). 
Здорово, что теперь удалось в конце, 
наоборот, забить после пропущенно-
го с пенальти гола. Где-то удача была 
на нашей стороне, но в целом считаю, 
что мы хорошо играли и заслужили по-
беду. Верим ли мы, что можем побо-
роться за чемпионство? Не знаю, нам 
сейчас главное — выиграть оставшие-

ся четыре матча в чемпионате, а там 
посмотрим, на каком месте закончим 
сезон. Отрыв у «Краснодара», конечно, 
большой, но случиться может всё что 
угодно — за это мы и любим футбол.

После разгромной победы над 
«Краснодаром» (4:1) в середине апреля 
«Зенит» вплотную приблизился к ли-
деру и, казалось, снова стал фавори-
том в борьбе за золото. Но дальше была 
минимальная вымученная домашняя 
побед над терпящими бедствие «Хим-
ками» (1:0). И стало ясно, что концовка 
чемпионата будет крайне непростой 
для петербургского клуба.

Московское «Динамо» ещё сохраня-
ет шансы на медали, поэтому мотива-
ция биться в матче с «Зенитом» у него 
также была. В итоге именно бело-го-
лубые имели большую часть матча 
преимущество, но первым забил клуб 
из Северной столицы — на 18-й минуте 
отличился Педро. Правда, в конце пер-
вого тайма Ярослав Гладышев сравнял 
счёт. А в конце матча он выходил один 
на один с вратарём Евгением Латышон-
ком, но пробил мимо ворот, не сумев 
принести динамовцам победу. В ре-
зультате они остаются пятыми, отста-
вая на четыре очка от третьего места. 
На таком же расстоянии теперь от пер-
вой строчки «Зенит».

— Можно похвалить бело-голубых 
за то, как они провели матч с «Зени-
том», — заявил «Известиям» бывший 
главный тренер московского «Дина-
мо» Сергей Силкин. — Ребята сыграли 
на пределе своих возможностей, пока-
зали хороший настрой. И могли даже 
побеждать, но подвела реализация мо-
ментов. А так — ничья им особо ниче-
го не даёт в турнирном плане, так что 
в большей степени они помогли «Крас-
нодару», чем себе. «Краснодар» теперь 
фаворит в борьбе за золото. Конеч-
но, не всё ещё ясно, у него могут быть 
осечки, но если «Зенит» в оставшихся 
турах будет играть так же, как с «Ди-
намо», то и он где-то потеряет баллы.

Дагестанский клуб уже не раз 
в этом сезоне отбирал очки у фавори-
тов. За счёт отличной физической под-
готовки и умения навязывать борьбу 
от первой до последней минуты он стал 
неудобным соперником для всех. Ви-
зит в Махачкалу во многом был тестом 
для «Краснодара» на предмет его готов-
ности брать чемпионство. После раз-
громного поражения в Питере казалось, 
что «быки» надломятся психологически 
и начнут терять лидерство.
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